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НА ПРЕДОКТЯБРЬСКОЙ ВАХТЕВ обкоме КП СС
Бюро обкома КПСС приняло постановление: «О ПИСЬМЕ С О Х Р А Н Я Я

Ф Факт и комментарий

ОБКОМА КПСС К КОЛЛЕКТИВАМ ОТСТАЮЩИХ ФЕРМ»
Бюро обкома КПСС обяза

ло райкомы, горкомы КПСС, 
облагропром организовать 
обсуждение письма обкома 
КПСС в коллективах всех 
животноводческих ферм. 
Подчинить эту работу даль
нейшему повышению трудо
вой и политической актив
ности работников животно
водства, выявлению и при
ведению в действие всех ре

зервов продуктивности ско
та и производства молока, 
мяса и другой продукции 
животноводства. Не иметь 
или сократить до минимума 
число молочных ферм с на
доем по итогам 1986 года 
менее 2.200 кг на корову, 
т. е. тех ферм, которые не 
достигнут нижнего предела 
продуктивности и будут от
стающими в 1087 году.

В обсуждении письма на 
фермах принять участие 
членам бюро обкома, горко
мов и райкомов КПСС, ис
полкомов областного, город
ских и районных Советов 
народных депутатов, руко
водителям профсоюзных и 
комсомольских органов, об
ластных управлений и ве
домств.

Уйти от опасной 
зоны отставания!

письмо ОБКОМА КПСС К КОЛЛЕКТИВАМ 

ОТСТАЮЩИХ ФЕРМ
Дорогие товарищи! Прошло более восьми 

месяцев после того, как бюро обкома 
КПСС приняло постановление об усиле
нии организаторской и воспитательной ра
боты в коллективах животноводов отстаю
щих молочных ферм и определило одну из 
В|ажнейишх задач — преодоление застоя в 
молочном животноводстве и достижение 
надоев на отстающих фермах в 1986 году 
не менее 2.100 килограммов молока на ко
рову. Таких ферм тогда было названо 28. 
Преодолеть их отставание стало делом 
принципиальной важности.

Именно так многие из вас и восприняли 
эту задачу. Сегодня уже можно оценить 
первые усилия по ее . реализации. За де
вять месяцев продуктивность коров на от
стающих (^рмах в среднем выросла на 491 
килограмм и составила 1.966 килограммов. 
А коллективы таких ферм в Каргасокском, 
Кожевниковском и Зырянском районах по
лучили в среднем от коровы свьппе 2.000 
килограммов молока. Больше прошлогод
него на 781, 616 и 570 килограммов надое
но от коровы на Бондарской, Чигаринской 
и Новоильинской фермах. Большинство 
других, отстававших в  начале года, ферм 
тоже добились существенной прибавки. 
Коллективы восьми ферм достигли двух
тысячного рубежа, десяти — получили по 
1.800—1.900 килограммов молока от коро
вы. Но в то же время восемь ферм все еще 
остаются в опгюной зоне отставания. Назо
вем их. В Бакчарском районе — это Кры
ловская и Панычевская, в Тегульдетском 
— Красногорская и Белоярская, в Пара- 
бельском — Чузиковская, Новиковская, 
Львовская. Более того, Кедровская ферма 
совхоза «Парбйгский» за девять месяцев 
допустила снижение надоев по сравнению 
с прошлым годом.

Достичь двухтысячного рубежа, опреде
ленного в начале года самым нижним пре
делом продуктивности, — этого сегодня 
уже мало. Для того, чтобы все фермы обла
сти получили в среднем от коровы за ны
нешний год по 2.700—2.750, в четвертом 
квартале — по 520—550, а в будущем — по 
2.900—2.950 килограммов молока, нижний 
предел продуктивности должен быть не 
менее 2.200 килограммов. Вот ваша цель!

Но пока прибавка продуктивности, до
стигнутая на некоторых фермах с начала 
года, недостаточна для того, чтобы выдер
жать этот нижний предел, с честью выпол
нить повышенные социалистические обяза
тельства и 'освободиться от названия «от
стающая».

Для того, чтобы получить в четвертом 
квартале в среднем по области от коровы 
по 520—550 килограммов молока, надо обес
печить прибавку в суточном надое один 
килограмм ежедневно. Коллективы отста
ющих ферм такой прирост в четверто!м 
квартале не .может удовлетворить. Им нуж
но поднять ежесуточную прибавку — по 
сравнению с прошлогодним надоем — на 
1,5—2 килограмма. Задача сложная и от
ветственная. Реальна ли она? Вполне! Кор
мов нынче заготовлено в достатке, обнов
лены дойные стада, значительно улучшены 
условия труда и быта животноводов. Надо 
совершенствовать коллективный подряд и 
хозрасчет, строго соблюдать трудовую и 
технологическую дисциплину. Деятельнее 
надо использовать при этом опыт идущих 
впереди коллективов, соревнование с ними.

Каждый труженик фермы, каждый руко
водитель и специалист должны сегодня в 
первую очередь спросить себя: все ли он 
сделал для того, чтобы улучшить качество 
своей работы, повысить отдачу фермы? И 
каждому — можно в этом не сомневаться 
— совесть подскажет один ответ: нет, не 
все. Есть еще нетронутые резервы и в ор
ганизации труда, и в технологии, и в ис
пользовании кормов, и в уходе за стадом. 
Все эти резервы надо ввести в действие не
замедлительно. В этом—одна из важнейших 
задач ваших коллективов, а долг парторга
низаций совхозов и колхозов, райкомов и 
горкомов КПСС — оказать вам в этом по
мощь и поддержку.

Сегодня, обращаясь к вам, труженики от
стающих ферм, обком партии надеется, что 
завтра ваши фермы уже не будут отстаю
щими. Но для этого надо работать с мак
симальной собранностью, с неослабеваю
щим чувством ответственности, с высокой 
производительностью. Работать на совесть!

Томский обком КПСС

Положение дел комменти
рует главный инженер 
объединения Е. Л. ЕЛЕСОВ;

— По одному из основных 
показателей — вывозке' — 
«Томлеспрому» удается со
хранить задел, созданный 
минувшей зимой. На 12 
процентов (540 тысяч кубо
метров) с плюсом идем по 
трелевке, - на 7 (320 тысяч) 
— по вывозке. Имеется опе
режение и по круглым лесо
материалам. На чем базиру
ются эти плюсы? Сохра
няется ударный настрой, 
созданный в начале года.

С весны особое внимание 
уделено трелевке. Огавится 
задача—к 1 декабря запасти 
у трасс зимних дорог 1,6 
миллиона кубометров хлы
стов (что даст возможность 
ритмично вести вывозку по 
зимникам). В объединении 
поставлен тщательный кон
троль за ходом трелевки, 
строжайший спрос с руково
дителей предприятий за ор
ганизацию труда на вахтах. 
Впервые широким фронтом 
здесь работали валочные 
машины «ЛП-19», и, как пра
вило, в две смены. В ряде

леспромхозов вахтовый се
зон продлен. Все это позво
ляет выдерживать график. 
По сравнению с прошлогод
ним октябрем достигнут су
точный прирост трелевки в 
1.090 кубометров (задание 
на сутки — 18,1 тьгсячи).

Напряженный рубеж вы
возки взят благодаря преж
де всего более четкой, чем в 
прошлом году, переброске 
хлыстов по узкоколейкам. В 
минувшем месяце железно
дорожники перевезли свы
ше 100 тысяч кубометров ле
са. Не проморгали транспор
тники, когда ударили замо
розки, сумели выхватить 
часть древесины по нена
дежным в межсезонье грун
товым дорогам.

Заметными трудовыми 
достижениями встречает 
«Томлеспром» праздник Ве
ликого Октября. Комплекс 
лесозаготовок уверенно ве
дут Белоярский ЛПК, Аргат- 
Юльский, Ергайский, Ка- 
тайгинский леспромхозы. 
Названные предприятия со
здали крепкий задел для 
выполнения . социалистиче
ских обязательств первого 
года пятилетки.

СОЗЦЕЗДНЕ ГЕРОЕВ

ВПЕРВЫЕ В ОБЛАСТИ

Е. П. Казинина, мастер ма
шинного доения первого клас
са, возглавляет в совхозе «Ча- 
инсиий» звено на бригадном 
подряде, которое я прошлой 
пятилетке обеспечило годовой 
ншой от коровы в среднем по 
3.2/3 килограмма молока — на 
825 килограммов больше, чем 
получено по хозяйству. Пере
довая доярка, звеньевая наг
раждена недавне орденом Тру
довой Славы I степени.

Также полным кавалером 
орденов Трудовой Славы стал 
по итогам минувшей пятилет
ки А. А. Титов, руководитель 
лесозаготовительного комплек
са в Чаинском леспромхозе уп
равления топливной промыш
ленности. Более 10 лет воз
главляет коллектив. За выдаю
щиеся производственные успе
хи е 1982 году удостоен Госу
дарственной премии СССР.

Свыше 40 лет трудится в 
сельском хозяйстве Р. Э. Па- 
яосен, прошедший путь от ря
дового колхозника до дирек
тора крупнейшего на севере 
области совхоза — им. бО-ле- 
тия Союза ССР. Передовое, 
прогрессивное, опора на лю
дей, вера в их безграничные 
возможности — это отличает 
Ремберта Эльмаровича, кото
рый вот уже 15 лет руководит 
передовым хозяйством. По ито

гам Всасоюзного социалисти
ческого соревнования совхоз 
награжден переходящим Крас
ным знаменем ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ. Самой высокой на
градой Родины — Золотой 
Звездой Героя Социалистичес
кого Труда и орденом Ленина 
отмечен труд Р. Э. Палосона.

Вчера в обкоме КПСС со- 
стоялось вручение наград 
Героям (таким «созвездием» 
по праву гордится Чаинский 
район!). От имени Президи
ума Верховного Совета 
СССР высокие награды вру
чил первый секретарь обко
ма КПСС В. И. Зоркгльцев. 
Он тепло поздравил награж- 
денных и пожелал им но
вых трудовых успехов. От 
имени награжденных Р. Э. 
Палосон заверил, что они 
отдадут все силы, знания и 
энергию претворению в 
жизнь решений XXVII 
съезда КПСС.

При вручении наград при- 
сутстаовали члены бюро об
кома КПСС.

П О  З А К А З У  Н О В О С Е Л А
В Ы П О Л Н Е Н А  О Т Д Е Л К А  К В А Р Т И Р  ДВ'УХ П О Д Ъ Е З Д О В  

Д Е В Я Т  И ЭТ  А Ж Н  О Г О  Д О М А  ( С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Й  Н О М Е Р - З б )
Какая квартира нужна 

новоселу? Конечно, та, что 
отвечает его вкусам, жела
ниям и потребностям. Но 
побывайте в любом сдаю
щемся доме — получится, 
что вкусы у всех жильцов 
одинаковые, квартиры по
хожи одна на другую, как 
две капли воды. Поэтому 
основная работа для новосе. 
ла начинается сразу после 
заселения: меняются обои и 
санфаянс, выкидываются 
ненужные встроенные шка
фы и т. д. Работа строителей 
идет насмарку, а переделка 
несет лишние затраты жиль
цам. >

Квартиры двух подъездов 
девятиэтажного дома (пр. 
Фрунзе, строительный но
мер—36) отделывается по за- 
казам новоселов. Случай, не 
имеющий прецедента у нас 
в области.' 72 квартиры — и 
каждая, как картинка. В  од
ной—обои под кирпич, в д1>у- 
гой — под дерево, здесь — 
плитка голубая, а там — бе. 
лая. На вкус и цвет товари
щей нет, как говорится.

— Мы сами разработали 
д интерьеры, — рассказывает 

А. Н. Прытков, начальник 
технического отдела домо

строительного комбината. — 
Обошлись без помощи 
«Томскгражданпроекта», ко
торый заволокитил это де
ло. Архитекторы конструк
торского отдела ДСК исходи-, 
ли из личного опыта и пы
тались создать максимум 
удобств.

— Будущие жильцы виде
ли ваши интерьеры только 
на бумаге?

— Нет, для начала мы от
делали несколько эталон
ных квартир на Киевской 
№ 9. Пригласили туда людей 
и все, что смогли, предло
жили.

— А что смогли?
— Двенадцать типов обоев, 

два типа линолеума, различ
ных цветов плитку, набор 
кухонной мебели, вместо 
обычных шкафов из ДСП — 
встроенные полированные; 
югославский санфаянс, 
улучшенную фурнитуру.

— Богато...
— С какими трудностями 

мы все это добывали! Ведь 
улучшенные материалы по
ступают к нам в ограничен
ном количестве. С кухонной 
мебелью, правда, проблем 
было меньше — управление 
местной промышленности

направило наш заказ в Кол- 
пашево, и сейчас со дня на 
день ожидаем поступления, 
Встроенные шкафы заказа
ли в объединении «Томск- 
мебель».

1^так, положительные 
стороны опыта: привлека
ются средства населения в 
область капитального строи
тельства, сразу в несколько 
раз повышается качество от
делки квартир (на основе 
договора заказчик, то есть 
новосел, имеет право не 
подписать составленный до
говор, если качество работ 
его удовлетворять не бу
дет). И, наконец, сам ново
сел участвует в отделочных 
работах. Сам создает свой 
дом, выполняя при этом, ес
тественно, неквалифициро
ванную работу. А уж если 
распределение жилья про
шло заранее — и это несом
ненный плюс, поскольку от
делочник не сможет рабо
тать спустя рукава, видя, 
как за ним наблюдают.

А минусы?
Их просто нет. Всем хоро

шо, и единственная слож
ность ~  это материалы, ка
чество которых в массе сво
ей не удовлетворяет требова
ниям. Количество улучшен

ных материалов невелико.
Как организована работа 

будущих новоселов? Работа
ют 'они в составе бригады 
днем. Решением горисполко
ма они на неделю освобож
дены от основной Деятельно
сти и направлены на объект. 
Рассказывают, что приходи
ла поработать на своем жи
лье даже бабуся-пенсионер
ка, но ее успокоили, пообе
щав, что сами справятся. 
Новоселы работают по все
му объекту, там, где скажет 
бригадир. Но всех тянет, и 
это понятно, к своей квар
тире.

— Зря ты выбрала эти 
кирпичные обои, — слышу 
я разговор двух женщин в 
подъезде, —• голубенькие с 
цветочками лучше.

— А мне нравятся.
— Ты все-таки пояцгмай.
— Нет, мне нравится.
Б своей четырехкомнат

ной квартире В. Э. Думлер, 
работающий в Управлении 
магистральных не^^прово- 
дов Центральной Сибири, 
появляется ежедневно уже 
как полноправный хозяин.

— Вы заказали все из 
предложенного?

— Конечно, ведь самому

доставать материалы труд
нее.

— И сколько все это стоит?
— Я заплатил 1.492 рублям 

считаю: в накладе не остал
ся. Цена такая а основном 
из-за мебели, кухонного гар
нитура. Прибавьте сюда еще 
и габариты моей четырех
комнатной квартиры. Мой 
коллега по работе -г  он за
селяется здесь же, только в 
двухкомнатную— заплатил в 
три раза меньше. Ведь си
стема какая? Доплачи
вается только разница меж
ду тем, что должно быть, и 
тем, что выбрал новосел.

— Значит, не дорого?
— Я вам говорю: дело 

стоящее. Самому — доро
же.

— А качество отделки уст
раивает?

— Качество просто отлич
ное. Не квартира, а сказка.

Мне ничего не оставалось, 
как позавидовать ему. Еще 
несколько дней (дом сдается 
к предстоящим праздникам), 
и Виктор Эмильевич Дум- 
лер с женой и тремя детьми 
въедет в квартиру, отделан
ную по его заказу. Разве не 
приятно?

С. ЧЕРНОЯРОВ.

КРАСНОЕ ЗНАМ Я» НА СТРО И ТЕЛЬСТВЕ  Ж И ЛЬЯ  
И О Б Ъ Е К Т О В  С О Ц К У Л Ь Т Б Ы Т А

Прошла половина срока, определенного 
двухмесячником по реализации програм
мы «Ускорение-90» на подготовку строи
тельных организаций к работе будущего 
года. Работе сложной и более напряжен
ной, нежели в этом году. Те резервы 
производства, которые могли взять за 
счет интенсификации труда, практически 
выбраны. Но в будущем году надо сделать 
гораздо больше, чем в нынешнем. Тем
пы роста должны быть по-прежнему вы
соки. А достигнуть их — труднее. Потому 
что единственное условие роста — научно- 
технический прогресс. Потому и прово
дится по решению секретариата обкома

партии такой двухмесячник? Не только 
для того, чтобы заставить заниматься воп 
росами ускорения тех. кто этого делать це 
хочет. Внимательного подхода требуют 
те организации, где дела идут хорбшо: ну 
жен бпыт. И не только ради опыта: проб 
лем у тех, кто работает, несравненно бо. 
льше, чем у тех. кто не занимается вопро
сами научно - технического прогресса.

В сегодняшнем выпуске «Народной 
стройки» вы сможете прочитать о том, как 
выполняются плавы двухмесячника. 0(i 
этом мы попдоекДи рассказать руководи 
телей стщ>ительных организаций, ответст 
венных за претво19еНя.е в жизнь того или 
иного мероприятия.

НАСТРОЙ УДАРНЫЙ
Успешно справились с планом октября лесозаготовите

ли объединения «Томлеспром». Стрелевано 495 тысяч, вы
везено — 264 тысячи , кубометров древесины, произведено 
234 тысячи кубометров круглых лесоматериалов.

Д О М А  Н А  В Е К А
«Организовать строительство домов в монолитном 

нсиолненни...»
(Из мероприятий двухмесячника 

по ускорению).

Рассказывает Павел Алек
сандрович СИРЯЧЕНКО, 
главный инженер объеди
нения «Томскагропром- 
строй»:

—■ Сразу оговорюсь: де
ло не только в двухмесяч
нике. Дело в постоянной ка
ждодневной работе по внед
рению нового. У нас не 
только два месяца, у нас 
весь год ударный. И по-дру
гому, наверное, нельзя^ 

Сейчас В области построе
но семь мешолитных . одно
этажных ДОМОВ. Все — в по. 
селке Кисловка. Много это 
или мало? Мы знакомились 
с опытом строителей Бело
руссии, и вот такие цифры. 
В первый год в республике 
построено 9 таких домов 
(это было в 1982 году), а 
сейчас — около тысячи. Уве
личение объемов строитель
ства идет в геометрической 
прогрессии.

В первую бригаду по 
строительству таких домов 
мы собрали энтузиастов. 
Возглавил ее Игорь Алек
сандрович Решетников •— 
опытный, знающий строи
тель. Бригада имеет два 
комплекта сборной опалуб

ки, небольшую установку по 
приготовлению керамзито- 
бетонной смеси. Для одного 
коллектива хозяйство доста
точное, но ведь таких домов 
надо* строить гораздо боль
ше. Сейчас нам нужен за
вод по приготовлению су
хих смесей. Это—во-первых. 
Керамзитобетон — состав 
капризный. Чуть-чуть уве
личился вес, и стены дома 
теряют теплотехнические 
свойства. Проще говоря, в 
доме |,зимой будет прохлад
но. А ведь одна из главных 
отличительных черт моно
литного дома заключается в 
том, что тепло в нем сохра
няется лучше, чем в панель
ном. Нет стыкав — значит, 
мороз в дом не попадет.

Будет завод сухих смесей 
— привози на стройку поро
шок, смешивай в миксере с 
водой и заливай опалубку. 
Будет завод — будет и пер
спектива 1моколитного домо
строения.

Во-вторых — опалубка. У 
нас она металлическая. Вес 
каждого комплекта — 40
тонн. На первых порах нас 
это устраивало, но если рас
ширять строительство моно
литных домов, то надо пе

реходить на ДругуНо онклуб 
ку. По опыту тек же белору
сов — на деревянную, вы
полненную из водостойкой 
фанеры. Один комйлент 
можно использовать 70 раз и 
больше, а стоимость его го
раздо ниже, чем металличе
ского.

Если решим эти пробле
мы, количесгао монолитных 
домов будет увеличиваться 
действительно в геометриче
ской прогрессии. А значит, 
откроются новые возможно
сти. Монолитные дома будут 
только одноэтажные, только 
коттеджи. А Шегарский 
сельский строительный ком
бинат сможет перейти на 
сооружение многоэтажных 
домов для райцентров.

'И еще одно важное уело 
вие уопехЗ. Нам нужен на 
дексный заказчик, заинте 
ресовамный а строительстве 
MOHOAktHblx домов. Пока в 
Томском районе мы — энту- 
зиасты-одиНочки. У нас есть 
программа по строительству 
таких домов. Разработали 
ее вместе с райисполкомом, 
РАНО, райкомом Партии. 
Работаем над ее мтолне- 
нием, другие партнеры —• 
нет. Не решаются даже та
кие обычные вопросы, как 
открытие финансирования, 
не говоря о многих других. 
А заинтересованность долж
на быть взаимной.

Верить—не верить?
«Завершить работы ш7 созданию образцового строи- 

тельного управления на базе СУ* 13 треста «Томск, 
жилстрой».

(Из мероприятий двухмесячника 
по ускорению).

Рассказывает Василий 
Петрович МИСЮРИН, глав
ный инженер СУ-13:

— Этот вопрос уже набил 
оскомину, даже возвращать
ся к нему неохота. До сих 
пор вся работа по созданию 
образцового строительного 
управления сводилась к то
му, что составлялся очеред
ной список мероприятий и... 
не выполнялся. Первый раз 
об образцовом строительном 
управлении заговорили еще 
в 1984 году. Тогда и был со
ставлен первый список ме
роприятий. И с тех пор мы 
обиваем пороги треста и тер
риториального управления 
строительства, дск$иваемся 
выполнения того или иного 
пункта.

В марте этого года вместе 
со спйциалистами инженер
но-строительного института 
был составлен новый список 
мероприятий. А вернее так: 
в марте началась работа, а 
окончательный вариант был 
готов только в сентябре. 
Может быть, с научной точ-

В десять 
Этажей...

Будущий год даст нашим 
строителям рост не только 
объемов производства, не 
iTOBbwo производительности 
труда и многих других по
казателей, но и вполне ре
альный рост томской серий. 
В 1987 году дома, которые 
возводит домостроительный 
комбинат, будут не девяти-, 
как до сих пор, а десяти
этажные. Всего их будет за
ложено четырнадцать, на два 
из них уже готовится про. 
ектная документация.

Дополнительный этаж бу
дет монтироваться из тех 
же элементов, что и осталь
ные этажи. То есть уве
личение этажности идет без 
увеличения номенклалуры 
изделий. А это очень важно 
для индустриального домо
строения вообще и для за. 
вода крупнопанельного домо
строения — в частности. Не 
придется менять техноло
гию, нужно просто выпу
скать побольше испытанной 
продукции.

Но дом, проект которого 
обсуждают начальник тер
риториального управления 
строительства Борис Алек- 
сеевич Мальцев, начальник 
техотдела ТТУС .Николай 
Иванович Гинько и замести
тель главного инженера 
ТТУС Николай Петрович 
Кривых, несколько отли
чается от тех, про которые 
мы рассказали. На сним
ке Евгения Лисицына хо
рошо видно, что первый его 
этаж — нежилой. В нем рас
положатся магазины или ка
кие-то другие социальные 
объекты. А это тоже новше
ство. До сих пор крупнопа-

ки зрения этот план более 
правильный, но, честное 
слово, если бы был выпол
нен первый — исчезла бы 
необходимость в сегодняш
нем разговоре.

В чем тут дело? Да не мо
жем мы при нынешних ус
ловиях быть образцовыми. 
Образцовое управление — 
Щ)ежде всего то, которое ра
ботает четко по плану. А 
как быть, если такого плана 
вовсе нет? Сколько раз мы 
составляли планы-графики 
на двухлетку, расписывали 
до мелочей, в какое время 
на каком объекте какие ра
боты должны выполняться. 
Когда заказчик должен сда
вать нам площадки и так 
дапее. Управление специа
лизируется на сооружении 
школ и детских садов — на 
эти объекты мы и составля
ем графики. Но работа идет 
своим чередом. Тресту не 
нужна наша самостоятель
ность. Нужно заткнуть,дыру 
— бросаем в прорыв СУ-13.

А как же иначе, если нет 
четкого плана?

А самостоятельность об
разцовому управлению 
очень нужна. Нужен свой 
управленческий счет в бан
ке. Нужно искать пути уве
личения объемов производ
ства и качества продукции. 
А мы? Мы даже не знаем 
всех результатов своей ра
боты с тех пор, как в тресте 
централизовали бумгалте- 
рию. Кончается месяц — 
выводят усредненный . пока
затель по тресту. А СУ-13? 
Сколько и где мы перерас
ходовали, на чем сэкономи
ли — для нас это тайна.

Ряд мероприятий внутри 
управления мы провели. 
Укрупнили бригады мон
тажников, постарались сде
лать так, чтобы рабочий 
коллектив чувствовал себя 
хозяином объекта. Такие 
бригады обеспечены бытов
ками, даже есть специаль
ные вагончики-столовые и 
центры общественно-поли
тической работы. Железобе
тонные изделия стараемся 
принимать только комплек
тно, п]рименяем для строи
тельства типовых школ 
разъемную опалубку.

нельные дома в Томске 
строились отдельно от соц- 
куль'гбьгга.

Буквально на днях была 
принята щюграмма «Строи
тельство» как подраздел 
томской программы «Уско

рение-90». Она и узаконила 
многие предложения строи
телей по интенсификации 
этого сложного производст
ва.

С. ВАЛАШЕВ.
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I в ходе перестройки крепнет наше общество, 

3 мы набираемся опыта, умения работать в  но- 

§ вых условиях, решать новые задачи. УСК0 РЕИИЕ- 9 0

(Из речи М. С. Горбачева на встрече с пар
тийным активом Краснодарского края). В Ы П У С К  О Д И Н Н А Д Ц А ТЫ Й
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За прошлую пятилетку на техническое перевооруже
ние основных фондов мы израсходовали 20 миллионов 
рублей. Считаем, что ежегодно надо обновлять 10—12 про
центов основных фондов. Сделать это непросто.

Разработаны двухлетние планы перевооружения заво
да. Организован отдел перспективного развития, возгла
вил который опытный, грамотный инженер В. Г. Семоч
кин. Убеждены, что техническое перевооружение должно 
идти комплексно. Нам 1приходится сейчас исправлять 
ранее допущенную ошибку, когда упустили развитие 
вспомогательного производства — электроцеха, ремонтно
механического, инструментального и других. А перево- 
оружать их довольно сложно. Теперь на всю 12-ю пяти
летку проработали целевую комплексную программу, ко
торая дает возможность именно комплексно решать за
дачи повышения качества продукции, эффективности 
всего производства.

За два последних года в инструментальном цехе внед
рили 22 станка с ЧПУ. Реконструкция вспомогательных 
цехов идет хозяйственным способом, но от этого требова-

I.
Этот цех похож на другие металлообрабатывающие, но 

рабочая атмосфера здесь совсем другая: нет ритма, при
сущего цехам серийного производства. Наоборот, чаще 
можно видеть, как люди собираются группами по 2—3 
человека, о чем-то говорят, внимательно слушсу! друг 
друга, потом подходят к станкам и то включают, то ос
танавливают их. Станки большей частью необычные, за
частую в единственном экземпляре, таких не встретишь 
не только в цехах ГПЗ-5, но и на других предприятиях 
отрасли.

Становление ЦНС (цеха нового станкостроения) нача
лось здесь несколько лет назад. Вызвано это было тем, 
что специфическое оборудование для ликвидации ручно
го труда в подшипниковом производстве или сювсем не 
выпускалось в  стране, или в ограниченных объемах. На
чинали непросто, первые станки не отличались высоким 
качеством.

Поставили задачу — укомплектовать ЦНС вьгсококва* 
лифицированными кадрами. В его конструкторское бюро 
приглашали самых опытных, творческих людей, искали 
их по всему заводу.

С Т Е Р Ж Е Н Ь
в. ШУРХОВЕЦКИИ. бригадир 

секретарь парторганизации ЦНС:

— По своей работе—элект
ромонтаж и электроматери
алы—я знаю на заводе всех 
специалистов, могу сказать, 
кто, что и как может сде
лать, потому что 24 года на 
ГПЗ-5. С начальником цеха 
Евгением Рудольфовичем 
Гельманом знаем друг дру
га с 1962 года. Когда он до 
этого руководил цехом прут
ковых автоматов, я был там 
старшим электриком, а ин
женерной службой руково
дил Владимир Семенович 
Исаев. Все мы перешли в 
ЦНС. Евгений Рудольфович 
возглавил его, а Влади.миру 
Семеновичу доверен очень 
ответственный участок: он 
отвечает за наладку «родив
шихся» здесь автоматов. 
Учиться не у кого, до всего 
приходится доходить самим. 
С обьяным цеховым налад
чиком В. С. Исаева не срав
нишь. Владимир Семенович 
дает путевку новым автома
там. От того, как примут 
первенца в цехе, какую ему 
дадут оценку рабочие, авто
ритет не только наладчика, 
но и наших конструкторов, 
всего цеха нового станко
строения зависят темпы 
перевооружения завода.

ния к ней не снижены, а наоборот—более строгие. В ре
монтно-механическом, например, организуем участок по 
нанесению износостойких покрытий.

Очень важно для нас а заготовительном производстве 
переходить на новую технологию. Кузнечный цех пла
нируем перевести на индукционный нагрев, что позволит 
экономить металл, поднять качество, снизить трудоем
кость. А она у нас очень высокая — 33 процента от объ
емов производства мы тратим на зарплату. Вот почему 
наш расчет только на новую технику. Мы изучаем опыт 
родственных заводов, зарубежное производство.

За пятилетку предстоит обеспечить рост объемов про
изводства на 30 процентов. Подняться на эту ступень 
нужно без увеличения численности коллектива. В реше
нии всех проблем учитываем в первую очередь челове
ческий фактор, постоянно работаем над осуществлением 
программы социального развития завода, закрепляем 
кадры.

Ю. ГАЛЬВАС, 
директор ГПЗ-5..

Фактор Начальник конструкторского 
бюро Александр Степанович Лату- 
хия, наладчик-электронщик Ва

лерий Михайлович 
ладчик Владимир 
Михайлов.

Баюеов, на. 
Анатольевич

Так еще собираются подшипни
ки по старой технологии.
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—> так расценивают на ГПЗ-5 борьбу за 
перевооружение цехов новой техникой 
повышение проиэведителы1остн труда и

ускорение научно-технического прогресса н 
собственного изготовления, что гарантирует 

наращивание объемов производства

электроиоятажников,

ЦНС родился на базе экс
периментального участка. 
Все делали своими руками. 
Возвести стены было не
просто, но еще сложнее со
здать коллектив. Понимала 
это администрация. Понима
ли и мы — коммунисты це
ховой партийной организа
ции. Люди здесь не просто 
хорошие рабочие, а творче
ские. Мы начали формиро
вать коллектив с украшения 
трудовой дисциплины, соз
дали нетерпимую обстанов
ку тем, кто искал легкой 
жизни. Одни ушли сами, 
других пришлось попросить 
из коллектива. И  теперь он 
окреп, стал способен решать 
задачи на уровне требова
ний научно-технического 
прогресса.

Такие преданные избран
ному делу, творческие люди 
у нас — бригадиры. В пер
вую очередь коммунист 
Богдан Миллер. Уважаем в 
коллективе и другой брига
дир — Альберт Андреевич 
Мировский. Надежно, с высо - 
кой ответственностью дела
ют работу со своими товари
щами бригадир сварщиков 
Александр Пермяков, ком

мунист, 'бригадир токарей 
Иван Семенович Чучалин, 
фрезеровщики Василий Кип- 
риянович Жикин, Дмитрий 
Надрин. Сейчас в цехе ново
го станкостроения вмесхе с 
конструкторами 120 челЪвек.

В прошлом году мы счи
тали достижением, что вы
пустили продукции больше, 
чем на полмиллиона рублей, 
а к концу пятилетки наме
чали увеличить объемы до 
960 тысяч рублей. Но прие
хал министр Минавтопрома 
СССР, походил по цеху, по
смотрел и поставил задачу: 
выпуск продукции цехом 
нового станкостроения уве
личить в пять раз (!), о(5ес- 
печивать не только себя, но 
и поставлять на другие 
предприятия отрасли.

Вот эту задачу и решает 
партийная организация вме
сте со всем коллективом 
ЦНС. Уже в будущем году 
надо вьтустить новой про
дукции на 1 миллион 100 
тькяч рублей, к концу XII 
пятилетки — на 2 миллиона 
900 тысяч.

НАШ КОММЕНТАРИЯ 
Трудную задачу надо ре
шить заводу. По техниче
ским нормам производствен
ные площади ЦНС позволя
ют выпускать продукции на 
920—960 тысяч рублей в год.

В коллективе разработали 
мероприятия и пришли к 
выводу, что в первую оче
редь надо укомплектовать 
конструкторское бюро, а в 
бригады добавить 50 человек.

Чтобы привлечь в конст
рукторское бюро одаренную 
молодежь, надо поднять 
престижность инженерного 
труда, поощрять вклад ма
териально. Пока же полу
чилась уравниловка — зар
плату повысили, но всем 
одинаково — иа 10—15 руб
лей.

Партийная организация 
ЦНС считает, что конструк
торы имеют право на боль
шее. Так как созданные ими 
новые машины высвобож
дают людей от тяжелого и 
утомительного труда, то 
часть сэкономленной зарп
латы должна расходоваться 
на материальное поощрение 
конструкторов.

Многое еще надо сделать 
коммунистам цеха по улуч
шению качества продукции, 
четче организовать свабасе- 
ние цеха комплектующими 
изделиями, металлом, элект
роматериалами. Из-за не
хватки их нередко вынуж
дены здесь бросать начатую 
работу, браться за другую, 
далее простаивать. потом 
снова возвращаться'.

II.

СКОРОСТЬ и КАЧЕСТВО
Р. ЗОТОВА, бригадир слесарей механосборочных работ:

Инженер-конструктор первой категории Анатолий 
Ильич Русаков и бригадир слесарей Богдан Александро
вич Миллер. Фото Е. Лисицына.

...Поражают руки прессовщицы. Они двигаются быстро, 
но настолько однообразно, что кажутся придатком меха
низма. Если эти движения показать на экране, то можно 
проследить, как прессовщица берет подшипник, кладет 
на матрицу, аккуратно перевертывает (чтобы не рассы
пался), накрывает верхней крышкой штампа, ставит под 
боек пресса... Сосчитали? Надо сделать 7—8 движений и 
повторить их за смену 7—8-тысяч раз! Движение рук до
водится до автоматизма, потому что норма—5.500 подшип
ников в смену, а обычно делают до 8 тькяч штук.

До автоматизма довела вьшолнение операций и Раиса 
Петровна Зотова. На сборочном участке она два десятка 
лет и 17 из них сортировала и комплектовала подшипни
ки вручную. Она и сейчас с закрытыми глазами подбе
рет внутренние и наружные кольца, шары по размерам.

Физически цзматывала не тяжесть труда — утомитель
ное однообразие. Раиса Петровна и ее подруги могли да
же взять подшипник и по «чувствительности» руки оп
ределить радиальный люфт его, сказать, годный I или 
брак. Если зазор между кольцами и шарами больше, чем 
положено,—они слабо держатся, а если меньше, то дви
гаются туго. «Подозрительные» выборочно несли на конт
рольный прибор «Р-123». Брака допускалось не больше 
5 процентов, но все равно уходили в  него многие тысячи 
изделий.

— Три года назад к нам из 
цеха нового станкостроения 
поступили комплектовочно
сборочные автоматы АСК-40. 
Первыё три. Убрали столы. 
Их место заняли автоматы. 
Работать на них научились 
Галина Сидякина, Валенти
на Шадрина, Галина Куле- 
шева. Их учили прямо на 
месте конструктор Анатолий 
Русаков, бригадир-наладчик 
Богдан Миллер, начальник 
конструкторского бюро Алек
сандр Латухин.

Надо честно сказать, пер
вые автоматы часто лома
лись, и наладчикам из ЦНС 
приходилось подтачивать, 
подгонять. Бывало и так: 
автоматы стояли на ремонте, 
а станочники собирали под
шипники вручную. В первыё 
годы на столах еще собира
ли по 20—30 тысяч штук в 
смену. ' .........

Но новая техника больше 
уже не отступила с  участка, и 
вот уже два года мы рабо
таем только на автоматах. 
Всего их у нас 8. Они долж
ны выдавать 41 тысячу под
шипников, а делаем по 50 
тьюяч в смену. Раньше вме
сте с вставщицами на такой 
объем продукции требова
лось 25 человек. Сегодня за
няты 8.

А ведь бывало из разных 
отделов заводоуправления 
присылали на участок лю
дей, ' и они помогали «зак
рывать» план. Норма на од
ного человека на комплек
товке была 2 тысячи под
шипников в смену (сейчас 
на автоматах — 'вдвое боль
ше), а можно делать до 6 
тысяч штук.

Конечно, техника слож
ная, начинена электрони
кой, и сразу же потребова
лись опытные, знающие ее 
наладчики. Мы подготовили 
своих — Владимира Михай
лова, Александра Панкрато
ва. Александра с самого на
чала посылали с участка в 
цех нового станкостроения. 
Там он смотрел, как собира
ются автоматы, и тут же 
учился. Высокую надеж
ность наладки гарантирует 
Валерий Михайлович Баю- 
сов.

Теперь у нас, кроме 8 ком
плектовочно-сборочных ав
томатов для подшипников 
типа «202», есть еще шесть 
для «304-го» типа. А совсем 
неда'вно получены пять дол
гожданных автоматов для 
склепывания сепараторов 
подшйпников. Они появи
лись в начале сенпфря, к 
вскоре три запустили в ра
боту. Настало время отдох
нуть рукам, прессовщиц.

НАШ КОММЕНТАРИЙ
Предварительный итог та

ков: за счет автоматизации в 
смене А. Ф. Гапоновой из 50 
человек остались 22. Если за 
всю прошлую пятилетку вы
пуск годной продукции е 
трудом довели до 90 процен
тов, то сейчас качественная 
продукция, по данным отде
ла главного конструктора, 
составляет 90—98 процентов 
от общего объема. И все-та- 
ки главным достижением 
здесь считают то, что изме
нился сам характер труд%, 
приятно и интересно стало 
работать. Как результат — 
исчезла текучесть кадров.

III.

МЕТАЛЛ И Т В О Р Ч ЕС Т В
Техническое перевооружение ГПЗ-5 за счет собствев- 

ного станкостроения — тема беседы . нашего корреспон
дента с заместителем главного инженера завода Влади
миром Петровичем ПОЛОЗОВЫМ.

В. Полозов:—Мы поставили ,  строения автоматизировать в 
задачу в XII пятилетке за первую очередь сборочные 
счет собственного станко- операции. Они выполняют

ся вручную, а ведь по трудо
емкости занимают 37 про
центов всего производства 
подшипников.

Ставится задача также по 
изготовлению специализиро
ванного оборудования для 
повьпиения качества фи
нишных операций, напри
мер, при обработке желобов 
колец, что позволит повы
сить классность подшипни
ков, увеличить объем поста
вок их на экспорт.

Сосредоточено внимание 
на автоматизации контроль
ных операций. Сегодня на 
заводе около 800 контроле
ров. Автоматизация не толь
ко высвободит специалистов, 
но и повысит качество конт
роля.

Корр.:—В первый год после 
создания цех нового стан
костроения произвел обору
дования всего на 250 тысяч 
рублей в год. К концу пяти
летки объемы собственного 
станкостроения должны до
стигнуть 2 миллионов 900 
тысяч рублей. Как коллек
тив будет решать эту чрез- 
вы ча^о  сложную задачу?

В, Полозов:—в  три-четыре 
раза будут увеличены кад
ры и производственных ра
бочих, и конструкторского 
бюро ЦНС. За счет нового 
строительства и реконструк
ции старых помещений надо 
изыскать дополнительно 2,5 
тысячи квадратных метров 
ифоиэводственных площа
дей. Необходимо также 
укомплектовать цех станко
строения современным вы
сокоточным оборудов/жием. 
С этой целью на заводе раз
работан план развития стан
костроения и во всех дета
лях, по годам пятилетки, со
гласован с министерством.

Корр.: — Все это входит в 
программу по техническому 
перевооружению завода?

В. Полозов; — Да. Уже за
канчиваются стртительные 
работах по созданию специа
лизированного участка для

станков с программным уп
равлением, Это компенсиру
ет недостаток площадей для 
ЦНС, так как часть объемов 
по механической обработке 
будет включена в план это
му участку программных 
станков. В перспективе он 
превратится в гибкий авто
матизированный уча|сток 
АСУ технологическим и 
материальным обеспечением 
станков с ЧПУ. В будущем 
году закончим реконструк
цию ремонтно-механическо
го цеха завода. Мы вводим 
мощности уникального ме
таллообрабатывающего обо
рудования, способного обра
батывать крупногабаритные 
детали, станины для цеха 
станкостроения.

Корр.:—Владимир Петро
вич, за период существова
ния цех нового станкострое
ния уже изготовил нестан
дартного оборудования на 
-2 миллиона 675 тысяч руб
лей. Технологического обо
рудования выдано 127 еди
ниц, а всего 460, в том числе 
узлов,  ̂ блоков, загрузочных 
устройств, измерительных 
станций и так далее. Что 
это дало заводу?

В. Полозов;—С внедрением 
в сборочных цехах разрабо
ток конструкторского бюро 
цеха нового станкостхюения 
мы смогли высвободить 50 
человек со сборочных опе
раций и еще 20 человек с 
контрольных.

Изготовленное оборудова
ние для доводочных опе
раций позволило в 3—5 раз 
увеличить точность обработ
ки желобов колец по так 
называемой «волнистости». 
Для нас это важно, так как 
повысилась точность враще
ния подшипников, а значит, 
их долговечность. На базе 
схюданного оборудованная 
для сборочных операций 
мы уже с будущего года 
приступаем к созданию ав
томатических линий на 
сборке подшипников.

Рассказ об опыте ГПЗ-5 заключает секретарь парткома 
завода С. И. КАШТЫКИН:

— Наши коммунисты пра
вильно оценили ситуацию и 
рассматривают наз^но-тех- 
нический прогресс как 
главный путь интенсифика
ции экономики. Сложным 
был начальный период — 
без остановки производства 
расширить производствен
ные площади, найти Обору
дование. Непросто оказа
лось переломить старую 
психологию некоторых ма
стеров и даже рабочих. 
Раздавались голоса: «Зачем 
браться не за свое дело?».

Сегодня партийный коми
тет занимается вопросами 
развития ЦНС. В этой пяти
летке объемы производства

в цехе возрастут в 3—5 раз. 
Вот почему партком напра
вил сюда лучших своих 
пропагандистов.

Опыт технического пере
вооружения ГПЗ-5 — это 
итог коллективного поиска 
во главе с партийной орга
низацией завода. На марше 
ускорения важно учиться 
друг у друга, брать лучшее 
из практики перестройки. С 
этой целью в середине ок
тября горком КПСС провел 
на подшипниковом заводе 
семинар работников район
ных комитетов партии, ру
ководителей, секретарей 
партийных |организаций 
предприятий Томска.

Тему рейда подсказал читатель

Д о р о г а - п р я м о  на сва лк у . . .
Вместе с контейнеровозом, 

наполненным капустными 
лиетьями, едем в откорм- 
совхоз «Михайловский», ко
торый по договору обязан 
принимать в сутки до 10 
тонн ценногр корма от кон
торы по сбору пищевых от
ходов и столько же — от 
предприятий общественного 
питания. По дороге водитель 
В. П. Гаврилюк полностью 
разделил тревогу автора 
nijcbMa в редакцию. Вот уже 
шесть лет занимается он 
вывозкой пищевых отходов, 
но такого еще не бьгеало. 
Работники откормсовхоза 
чинят различные препятст
вия: то обещают разгрузить 
и так тянут время, чтобы 
нельзя было сделать еще 
один рейс, а сейчас вот во
обще отказываются прини
мать, и отходы приходится 
везти на городскую свалку,

— Я мог бы ежедневно 
вьгаоэить и сдавать по 8—9 
тонн, потому что заинтере
сован, — сказал водитель.

За вывозку тонны отхо
дов в  совхозе дополнитель
но к тарифу водители полу
чают по 2 руб. 90 коп. А за 
перевозку в отвал — ничего.

В редакцию поступил тревожный сигнал: бригадир по сбору
Е. К. Коркишко сообщала о том, что отходы приходится вывозить 
принимают.

Однако за личной заинтере
сованностью шофера—и его 
гражданское понимание: ис
пользование вторичных от
ходов — дело государствен
ное.

...Остановились возле же
лезных ворот, закрывающих 
въезд на территорию откорм- 
совхоза. Здесь уже стоит 
один контейнеровоз — с Ок
тябрьского ПЖРТ, Увидев 
водителей, бригадир живот
новодов Б. Г. Герасьянов не
брежно махнул рукой.

— Вот она, дорога, — пря
мо, На свалку. Туда и вези
те.

А сквозь решетчатые во
рота просматривалась стоя
щая на весах машина с 
контейнерами. Значит, все- 
таки отходы принимают?

— Нет, не принимаем. У 
нас каранлш, — уже более 
вежливо объяснил главный 
зоотехник Д. В. Сергеев. — 
Что делать? Не знаю.

В поисках ответа на этот

вопрос идем к директору 
откормсовхоза Н. В. Пили
пенко.

— Мы действительно не 
принимаем, — подтвердил 
он. — По устному распоря
жению главного ветврача 
области В. М. Михеева.

Позднее мы выяснили, 
так ли это, у главного вет
врача:

— Не было такого! Я ска
зал: принимайте отходы от 
своих поставщиков, а не 
будет хватать — берите от 
других, — пояснил нам 
В. М. Михеев.

Но директор совхоза и 
сам почувствовал слабость 
приведенного аргумента, по
этому следом выложил еще 
один «козырь» — решение 
облисполкома от 15 октября 
1986 года: «... принять меры 
по обезвреживанию отходов, 
поступающих от предприя- 
тий общественного питания». 
Вслед за этим документом 
Н. В. Пилипенко показал

собственный приказ по от- 
кормсовхозу: «В связи с
чрезвычайными обстоятель
ствами установить режим 
работы закрытого типа. С 
16 октября отходы от насе
ления не принимать». И это 
вопреки тому, что в сутки 
не хватает скоту до 10 тонн 
кормов. От конторы же по 
сбору пищевых отходов 
принято с начала года мень
ше половины, чем значится 
в договоре,—около полуто
ра тысяч тонн.

Стоило ли так своеобразно 
реагировать на решение обл
исполкома и закрьгаать во
рота только перед автома
шинами, доставляющими 
сюда отходы, собранные на
селением? Ведь от пред
приятий общественного пи
тания они принимаются и 
сегодня, хотя в совхозе объ
явлен «карантин»? Просто 
руководители откормсовхоза 
отгородились от лишних 
хлопот.

п и щ е в ы х  ОТХОДОВ
на свалку. Их — не

— в отходах, собранных 
населением, попадается не
мало «сюрпризов» ■— кон
сервные банки, тряпье, сте
кло, — парирует Н. В. Пи
липенко.

Что скрывать, эти отходы 
не отличаются особой чи
стотой, несмотря на боль
шую разъяснительную рабо- 
ту среди населения и на 
первичную механическую 
переборку, которой занима
ются дворники, получая за 
это дополнительную зарпла
ту. Но и в совхозе должен 
быть налажен жесткий кон
троль — установлены маг- 
нитоулавливатели, вестись 
сортировка... А этого нет. 
Руководители хозяйства 
охотнее идут «а убытки 
из-за нехватки кормов, не
жели яа то, чтобы всерьез 
заняться переработкой по
ступающих отходов.

— Мы не можем гаранти
ровать надежную термиче

скую обработку кормов, — 
признал Н, В. Пилипенко.

Действительно, совхоз ра
ботает отнюдь не в простых 
условиях. Безотлагательно 
нужны новые кормоцехи, 
надежная котельная, паро- 
подогрев, мойка и т. п. Два
жды в этом году директор 
совхоза направлял в выше
стоящую инстанцию — на
чальнику областного управ
ления общественного пита
ния В. С. Абрамову — слу
жебные записки с предло
жениями по ремонту и ре
конструкции производствен
ных площадей, улучшению 
условий труда и быта ра
бочих. Однако из длинного 
перечня прорех залатана 
лишь небольшая часть, да и 
то силами коллектива сов
хоза.

Названные проблемы ста
нут еще больнее, когда пого
ловье скота в совхозе уве
личится «а 4 тысячи — бук- 
вально к концу года. А к 
2000-му году его планирует
ся довести до 13 тысяч. Зна
чит, резко возрастет и пот

ребность -в кормах. Воспол
нить их недостаток могла 
бы та же контора по сбору 
пищевых отходов, возмож
ности которой далеко не ис-“ 
черпаны.

— Нужно строить фабри
ку гранулирования отходов, 
— считает Н. В. Пилипенко.

Есть на этот счет распоря
жение облисполкома. Управ- 
лению; общественного пита
ния и облагропрому, элек
тротехническому и электро
ламповому заводам поручено 
приступить в этом году к 
строительству на долевых 
началах фа^ики гранули
рования на базе двух 
АВМ-1,5. Однако руководи
тели этих предприятий и ор
ганизаций лишь развели 
руками: слишком дорого. Но 
разве это деловой подход? 
Ведь использование отхо
дов, будь то производствен
ных, будь то пищевых, —: 
проблема не только эконо
мическая, но и иравствен- 
ная. И вывозить их на свал
ку — преступление,

Е. ЛЕШКО, 
начальник областной 

конторы пищевых отходов;
А. НЕМБРИНСКИИ, 

заместитель начальника 
производственного жи- 
лищно « реиоятяосо уп

равления г. Томска;
А. ТОРОПОВ, 

наш корр.

Пришли 
на ферму 

врач
и парикмахер

Партгруппа Новокус
ковской фермы совхоза 
«Комсомолец* Асиновоко-' 
го района, которую воз
главляет В. А. Лещев, до
билась, чтобы на живот
новодческом комплексе 
стала действовать комна
та здоровья. Доярки и 
механизаторы могут в 
обеденный перерьш или 
после работы провести 
медицинское обследова
ние, здесь действуют УВЧ, 
прогревание.

На ферме организовано 
двухразовое горячее пи
тание, работает магазин, 
в котором можно купить 
товары первой необходи
мости. К тому же два ка
бинета освободили для 
комнаты отдыха и быта. 
Сейчас они переоборуду
ются. Здесь доярки мо
гут сделать прическу, 
сдать одежду в химчист
ку, заказать платье в 
ателье.

Н. ВАСИЛЬЕВА.
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НАИАЗ СЪЕЗДА: 
СОЦИАЛЬНУЮ ПОЛИТИКУ 

НА ПЕРВЫЙ ПЛАН

здания типовых детских уч
реждений. Они расположены 
очень удобно — рядом с жи
лыми домами. Для них по 
возможности выбраны са

Несколько цифр
На строительной площад

ке директора встретил его 
заместитель по строительст
ву А. Я. Авхимович.

— Начали заливку, — до
ложил он. — Все сваи спи
лены, приступаем к рабо
там нулевого цикла.

На огороженной строи
тельной площадке работали 
люди. Гудела бетономешал
ка. То й дело подъезжали 
машины.

— Разговор, — сказал ди
ректор подшипникового за
рода Ю. О. Гальвас, — луч
ше всего начать с цифр. Ди
намика их такая. В 1981 го
ду завод вложил в строи
тельство жилья 100 тысяч 
рублей, в 1982-м 400 ты
сяч, в 1983-м — «800, в 1984-м 
— 850, в 1985-м — 1,1 мил
лиона рублей. Надеемся, что 
в этом году выйдем на ру
беж 1,2—1,3 миллиона. И ру
бли — вот они... — и Юрий 
Оскарович обвел глазами 
тесный «треугольник», огра
ниченный улицами Вок
зальной, Пушкина и Же
лезнодорожной, — здесь ис
торически сложился завод
ской микрорайон.

Действительно, то там, то 
здесь, иногда целыми блока
ми, поднимались современ
ные жилые дома, тесня вет
хие, покосившиеся «дере
вяшки». Виднелись строи
тельные краны. Все это со- 
здавало впечатление живо- 

*го, растущего, обновляюще
гося,

— Вы думаете, там, на 
стройплощадке > будущего 
молодежного общежития, ви
дели строительных рабо
чих? — спросил Юрий Ос
карович. И, улыбнувшись, 
сам ответил на этот воп
рос; — Все это — буду
щие жильцы. Без общест
венности мы, наверное, не 
построили бы ни одного до
ма'...

Жилье
— Качество жилья? — пе

респросил слесарь Алек
сандр Манухин, которого мы 
встретили у недавно сданно
го дома, где жил А. Я. Аа- 
химович. — Качество зави
село от нас: ведь дом строи
ли сами...

Семья Манухиных ~  он, 
жена, работница железно
дорожного цеха Валентина, 
двое детей — живут сейчас 
в просторной трехкомнатной 
квартире. Много дней рабо
тали старшие Манухины на 
этой общественной стройке. 
Немало деталей по заказам 
предприятий стройиндуст- 
рии сделал своими руками 
в ремонтно-механическом 
цехе Александр. Все это де
лалось во внеурочное время 
и практически без оплаты. 
Зато теперь все заботы по
зади: квартиру обжили, «до
вели до ума» — можно ра
ботать и отдыхать спокой
но.

— Все-таки здорово это 
придумано — наша система 
народной стройки, гово- 
рит Александр. — Если бы 
не она, так долго бы еще 
пришлось ждать кварти
ры...

— К началу восьмидёся- 
тых годов, — рассказывает 
Ю. О. Гальвас, — на нашем 
заводе создалось сложное 
положение с кадрами. Еже
годно до тридцати процен
тов работающих уходило с 
предприятия. Конечно, по
ступали другие. Но прихо
дила в основном «зеленая» 
молодежь, а увольнялись 
кадровые рабочие. Каждый 
год производство теряло три
ста пятьдесят — четыреста 
квалифицированных специа
листов! Да и молодые что-то 
не задерживались. И глав
ная причина — жилье. По 
инициативе тогдашнего ди
ректора завода А. А. Бекке
ра решили изучить опыт 
саратовского ГПЗ-5. Там

Своя ноша 
не тянет

На подшипниковом заводе 
успешно решают npoiSneMbi 

социального развития коллектива

было создано такое же рем- 
стройуправление, как и у 
нас, но строили они значи
тельно больше...

— В Саратове побьшала 
профсоюзная делегация 
томских подшипниковцев, 
ездил туда и я, j— расска
зывает А. Я. Авхимович. — 
«Ларчик» открывался про
сто — многое на родствен- 
ном предприятии делала са
ма общественность. Тогда 
мы решили взять на воору
жение саратовскую систему, 
разумеется, видоизменив ее 
и приспособив к своим ну
ждам.

Как выглядит эта система 
сейчас?. Как правило, каж
дый год завод сдает по од
ному многоквартирному до
му (на будущий год войдут 
в строй два — 144-квартир- 
иый и 39-квартирная «баш
ня»). На каждом трудятся 
будущие жильцы. Норма до. 
статочна жесткая — отрабо
тать на стройке семьдесят 
часов за каждый квадрат
ный метр будущей кварти
ры. Практически все стоя- 
щие в очереди на получение 
жилья готовы принять уча
стие в строительстве на 
этих условиях. На каждом 
объекте создается общест
венный штаб во главе с 
опытным производственни- 
ком — человеком, проявив
шим организаторские спо
собности. Этот штаб коорди
нирует всю работу на объ
екте.

Разумеется, многое прихо
дится брать на себя и руко
водству завода.

— У нас сложилась, — го
ворит Ю. О. Гальвас, — чет
кая система договорных от
ношений со многими строи
тельными организациями. 
Подшипниковцы оказывают 
строителям постоянную тех
ническую помощь в изго
товлении различной осна- 
стки, деталей, помогают ре
монтировать техникуS Ино
гда это достаточно сложные 
работы, иногда — простые, 
но массовые. Налажено со
трудничество с кирпичным 
заводом М 3, комбинатом 
крупнопанельного домостро- 
ения, заводом железобетон
ных конструкций.

— Примером может слу
жить наше сотрудничество с 
заводом ЖБК-100,—добавля
ет А. Я. Авхимович.—Строи
телям, например, для про
изводства предварительно 
напряженного железобетона 
нужна небольшая шайбоч- 
ка. Вроде бы — пустяк, а 
без нее не натянешь арма
туру. Наш завод наладил 
производство таких шайб и 
ликвидировал постоянный 
дефицит у строителей. Ду- 
мается, это и есть подлин
ная взаимопомощь.

Масштабы строительства 
расширяются. Сейчас в за
деле у заводчан постоянно 
два-три жилых объекта. 
Но и это —  не предел. На 
предприятии ищут ' возмож
ности дальнейшего расшире
ния народной стройки.

мые зелены!6 уголки городка.
Заходим в детский садик 

№ 20. Чисто, уютно, все 
сверкает свежей краской — 
тут уж позаботились дяди 
из заводского ремонтно- 
строительного управления. 
Много игрушек. И ребятиш
ки здесь веселые и ухожен
ные. Галина -Фомина, ра
ботница цеха № 2, одевает 
трехлетнюю дочку.

— Садики у нас отличные, 
— говорит она. — Матери 
за ребят спокойны. Потому 
и работа спорится.

Дети Фоминых уже при
выкли к новой бла
гоустроенной квартире, ко
торую помогали возводить 
мама и папа (работаю
щий на заводе). Трехком- 
натная квартира для рабо
чей семьи — у Фоминых 
двое ребятишек — становит
ся типичной для завбдчан.

Для предприятия работа
ет, разумеется, не только 
двадцатый садик, Есть еще 
детсад № 84, детский комби
нат № 72, ясли «Аленка».

— Происходит концентра
ция работников завода в 
нашем микрорайоне, — го
ворит директор. — И чем 
больше мы строим, тем 
больше появляется ребяти
шек. В двенадцатой пяти
летке по плану социального 
развития предприятия, ут
вержденному городским ко
митетом партии, у нас поя
вится еще один типовой 
детсад. Но и этого мало. И 
хотя очередь в детские уч- 
реждения удалось за пос
ледние .. годы уменьшить 
вдвое, проблема остается все 
еще острой...

Но куда острее проблема с 
ребятами школьного возра
ста. Большое здание шко
лы, построенное еще три де- 
сятилетия назад, перегруже
но до предела. И каждый 
гбд число учеников растет. 
А тут добавляется еще про
блема шестилеток...

— Без помощи города нам 
не обойтись, — говорит А. Я. 
Авхимович. — Мы понима
ем, что и там резервов ма
ло, но категорически отказа
лись от идеи пристройки к 
школе. Это — паллиатив, 
который не решит проблему 
даже на время. Заводским 
ребятам нужна новая типо
вая школа. В конце концов, 
можно отложить какой-ли
бо другой, «недетский», объ
ект...

К концу пятилетки, по 
расчетам заводских специа
листов, в городке подшип
никовцев прибавится во
семьсот . детей школьного 
возраста. Где они будут 
учиться? Вопрос этот насто
ятельно ждет ответа.

Торговля

Стайка девушек в рабо
чих халатах прошмыгнула в 
двери небольшого кафе. По
следуем за ними. Уютный

небольшой зал с современ. 
ными светильниками. Поли 
рованные столы. Удобные 
мягкие кресла. На витрине
— вьтечка, соки, сладости. 
То, что надо, чтобы пере
кусить на скорую руку. По. 
ка девушки рассаживаются, 
заглядываем в подсобные 
помещения. Просторно, чи 
сто. Минимум обслуживаю
щего персонала.

— За два года мы откры. 
ли в городке три кафе, — 
говорит* А. Я. Авхимович. 
Будем открывать еще. И все
— встроенные, в жилых до. 
мах. Это не считая кафе во 
Дворце культуры и техни 
ки.

Мы прошли по анфила
дам дворца, перестройка ко
торого также велась хозяй
ственным способом. Загля
дывали в кафе, интерьеру 
которого мог бы позавидо
вать и пе]оворазрядный ре
сторан. Прогулялись по на 
борному паркету танцеваль
ного зала. Собственно гово
ря, это совершенно новое 
здание — от старого завод
ского клуба мало что оста
лось. «Краснею знамя» уже 
писало об этом заводском 
очаге культуры, так что на 
этот раЭ опустим подробно
сти. Заглянем лучше а 
большой промтоварный ма
газин, встроенный в один из 
домов. Он открылся совсем 
недавно.

Пожалуй, правильно сде
лали заводчане, отказав 
шись от принципа специа
лизации. В новом промто
варном магазине можно ку
пить почти все. Пежупате 
лей порядочно, но простор 
торговых залов, свободная 
выкладка товаров исключа 
ют толчею. А как в служеб
ных помещениях? Ди1Юктор 
магазина А< И. Помыткина 
удовлетворенно говорит:

— Отличные подвалы. 
Просторно, тепло, сухо. Мо
лодцы, заводчане! Конечно, 
не Обошлось и без некото
рых переделок. Но это де
тали. А так — удобно и по
купателям, и торговому пер
соналу. Недаром ежемесяч
но перекрываем план. А он, 
с филиалами, у нас нема
лый: почти четыре миллио
на рублей!..

Такие современные, свер
кающие стеклом и метал, 
лом просторные магазины 
завод будет продолжать 
встраивать в новые жилые 
дома. У поднимающейся де
вятиэтажной башни уже 
лежит кирпич на торговую 
пристройку. Предполагается, 
что здесь будет магазин 
«Цветы»...

'• * ,«■
Попробуем сделать крат

кие выводы. Жизнь поста
вила перед руководителями 
подшипникового. завода ело- 
жнью : задачи- Отставание 
социально-культурной сфе
ры прямо сказьшалось на 
производстве. Можно было 
бы и по сей день сидеть, 
сложа руки, сочиняя слез
ные бумаги «наверх», самим 
не шевеля пальцами. В 
том-то и заслуга подшипни
ковцев, что они, не дожида
ясь распоряжений и указа
ний, стали действовать са
ми. И нашли выход.

Инициатива может многое. 
В том числе и менять чело
веческую психологию. В ко
ридоре заводоуправления 
нам встретился чем-то сму
тившийся при встрече с Ав- 
химовичем человек.

— Что пришел?
— Да вот, с заявлением в 

отдел кадров...
Подшипниковцы возвра

щаются! Те, кто когда-то 
ушел с завода в поисках 
лучших условий. Это ли не 
доказательство того, что со
циально-культурная поли
тика, которую проводит 
предприятие, дает законо
мерные плоды.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Дети
Когда идешь по городку 

подшипниковцев, то там, то 
здесь видишь привычные

(Материалы целевой подборки подготовили кор
респонденты отделов промьппленного и информации).

Письмо 
в редакцию

Работаю  я в совхозе «Но- 
воархангельсиий» 28 лет, из 
них шофером—23 года. Ивее 
это время не складьшаются 
отношения с администраци
ей совхоза и бригадиром Пе
ровской фермы Н. Ф. Федо
товым. Последний случай 
меня особенно обидел. Я об
ратился к директору совхо
за Л. Р. Сапунову с прось
бой выделить на три часа 
косилку с трактором для за
готовки сена. У нас принято 
заготавливать сено механи
зированно. Частные покосы 
по большей части — это за
пущенная пашня, и рабочие 
совхоза не имеют понятия о 
ручной косьбе.. Но я косил 
вручную, потому что мне 
обычно в косилке отказыва
ли, как и еще пятерым се-

П О Ч ЕМ У 1 П Р О Д А Ю  К О Р О В У
мьям на нашей ферме. Все
гда отвечают; мол, подожди
те, не всем сразу. А сразу 
косят трактористам и их 
родственникам, даже если 
они и не работают в совхо
зе. После же, если снег еще 
не выпал, могут и нам пред
ложить.

Так вышло и на этот раз. 
Сначала отказали, а потом 
главный агроном подошел 
19 августа и спрашивает, по
чему я не кошу. Это звуча
ло, как насмешка. И я по
обещал пожаловаться в га
зету. Что же еще остается, 
если огород мне вспахали 
позже всех, не давали трак
тор. А сейчас послали рабо
тать на сушилку без смен
щика, то есть я должен во
зить зерно 24 часа. А такую

нагрузку не выдержу и мо
гу сделать аварию.

Так мне теперь обидно на 
все это смотреть и думать, 
что| нет справедливости в 
нашем совхозе. Корову надо 
продавать. Мне нет сил хо
дить на покос за 8 километ
ров с литовкой.

А. КУПРИКОВ, 
шофер совхоза «Ново- 

архангельский». 
ОТ РЕДАКЦИИ 
По нашей просьбе это 

письмо было проверено 
председателем Томского 
райкома профсоюза работ
ников агропрома П. Я. Воро
бьевым. Закрепленный за 
А. И. Куприковым участок 
не был выкошен и в сентяб
ре. Но когдк наконец после 
долгих разбирательств А. И.

Куприкову бь(ло предложено 
выделить недостающее сено 
из совхоза, то он от него от
казался, ссылаясь на то, что 
уже подал заявление на 
увольнение и переезжает в 
Томск.

Видимо, потерял человек 
всякую надежду на помощь, 
если не стал дожидаться 
окончательного решений 
вопроса. Что ж, если ему 
приходилось так добиваться 
осуществления своих прав и 
раньше, его можно понять. 
При такой «заботе» о людях 
совхоз «Новоархангель
ский» может потерять не 
одного опытного работника. 
Никакие «объективные» 
причины не могут объяс
нить равнодушия к нуждам 
людей.

СПРАШ1/1ВАМТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— я проработала на одном 
месте 87 лет, но уволилась, 
не дплсидаясь наступления 

А пенсионного возраста. В 
этом году мне исполнилось 

55 лет. Я — мать двоих де

тей. Положена ли мне 
гО'Нроцентяая надбавка?

Г. ЕВСТИГНЕЕВА.
г. Томск.
Отвечает заместитель за

ведующего облсобесом Е. П. 
Шишкина:

— Право на государствен
ную пенсию по возрасту 
возникает у мужчин по до
стижении возраста 60 лет 
при наличии стажа работы 
не менее 25 лет, а у женщин 
— по достижении 55 лет при 
наличии стажа работы не

менее 20 лет. При этом не 
имеет эиачения, когда вы
работан требуемый для на
значения пенсии стаж. Раз
мер пенсии исчисляется из 
среднемесячного зарабсутка 
обратившегося аа пенсией, 
который определяется по 
его желанию аа 12 послед
них месяцев работы, либо 
за любые пять лет подряд 
из последних 10 лет перед 
обращением за пенсией. Для 
начисления к пенсии 20-про- 
центной надбавки недоста

точно иметь требуемый об
щий и непрерывный стаж. 
Обязательным условием яв
ляется также факт работы 
на 1 января 1083 года или 
позднее в качестве рабочего 
или служащего. Е5сли это 
условие не соблюдено, то
20-процеитная надбавка к 
пенсии начислена не будет. 
Вопрос о перерасчете пен
сии с учетом указанной 
надбавки может быть рас
смотрен после поступления 
на работу.

н я » о р м а ц и я

О ЧЕМ П И Ш У Т  ГА ЗЕТЫ  М ИРА
Важнейшей задачей сеж- 

ременности является ликви
дация ядерного оружия, 
предотвращение милитари
зации космического прост
ранства, прекращение всех 
ядерных взрывов. Для ее 
осуществления необходим 
ответственный, конструк
тивный подход всех сторон, 
пример которого продемонст
рировал советский руково
дитель в Рейкьявике, пишет 
«Нойес Дойчланд» (ГДР), 
анализируя положение в 
мире после советско-амери
канской встречи на высшем 
уровне в исландской столи
це.

Печать Венгрии и Чехос
ловакии сообщает об итогах 
дружественного визита в 
Венгерскую Народную Рес
публику Генерального сек
ретаря ЦК КПЧ, Президен
та ЧССР Г. Гусака, где он 
вел переговоры с Генераль
ным секретарем ВСРП 
Я. Кадаром. Руководители 
двух партий, указывает вен
герская «Непсабадшаг», от
метили значение активных, 
последовательных и гибких 
усилий советской диплома
тии, продиктованных чувст
вом глубокой ответственно, 
сти за судьбы человечества.

Индийские газеты публи- 
куют материалы, посвящен

ные проблеме превращения 
Индийского океана в зону 
'мира. «Декан геральд” ука
зывает, что США и другие 
западные страны продол, 
жают наращивать свое во
енное присутствие в регио
не, нагнетают напряжен, 
ность, постоянно усилива
ют мощь своих военно-мор. 
ских и военно - воздушных 
баз. Автор статьи в газете 
приходит к заключению, что 
только прекращение военно. 
го противостояния может 
служить действительной га
рантией суверенитета и' 
безопасности государств бас
сейна Индийского океана.

•  СОФИЯ, корр. ТАСС Ва
силий Коноиаиио парадаст: 
иоопараторы аграрно - про« 
мышланного иомплакса на* 
большого городка Айтос ш 
Бургасском округа а послед- 
кие дни с интаросом наблюда- 
ют, как над онрастными по
лями латают невадомыа аппа
раты. Вначале иакоторые, 
склонные н фантазии моло
дые люди выдвинули . предпо
ложение, что зто... НЛО. Но 
загадочность происхо^щаго 
вскоре рассеял местмый агро
ном, сообщивший, что над по
лями АПК проходят испытания 
мотодельтапланы, которые рас
пыляют удобрения.

Неснольио таких легких ма
шин создали специалисты ин- 
стнтутоа и лабораторий Плов
дива и Софии. Дельтапланы 
снабжены небольшим двигате
лем, баком для жидких удоб
рений и компактной устаиов- 
ной для ультрамалооб-ьемного 
опрыскивания растений. С не
большой высоты обвепечива- 
атся равномвриов расевиванив 
удобрений—диаметр каждой 
напвльни колеблется в преде
лах от 200 до 600 микрон.

•  БЕЛГРАД. Корр. ТАСС 
Константин воробьев переда
ет: миллионная тонне «крыла
того» металла выплавлена на 
Титоградсном алюминиевом 
комбинате со дня вступлания 
его в строй. Первая очередь 
комбината мощностью 50 ты
сяч тонн металла была пуще
на в декабре 1971 года. Вто
рая очередь̂  удвоившая мощ
ности, строилась при участии 
советских праДпрнятнй. Совет- 
снов оборудование использу
ется на глиноземном и элект
ролизном заводах, а анодном 
цехе.

Коллентив комбината три 
года подряд перевыполняет 
плановые задания и вносит 
весомый вклад в дало зконо- 
мичасной стабилизации в 
стране.

Р Е А К Ц И Я  
НА Б Р И Т А Н С К И Й  

Д Е М А Р Ш
БУЭНОС-АЙРЕС. Английское правительство бросило 

вызов всей Латинской Америке, приняв в одностороннем 
порядке решение о введении ISO-мильной «запретной 
зоны» вокруг оккупированных Лондоном Фолклендских 
(Мальвинских) островов. Это решение принято буквально 
сразу же после принятия 41-й сессией Генеральной Ас
самблеи ООН важной резолюции, а которой район Атлан
тического океана, расположенный между Африкой и 
Южной Америкой, объявляется «зоной мира и сотрудни
чества».

Как сообщает национальное информационное агентство 
Телам, президент Аргентины Рауль Альфонсин в беседе по 
телефону с генеральным секретарем ООН X. Пересом де 
Куэльяром заявил, что Аргентина будет действовать «ос- 
тсфожно, но таердо» в вопросах, касающихся ее нацио
нального суверенитета. По мнению генерального секрета
ря ООН, новую акцию Великобритании можно расценить, 
как «провокацию». Он выразил сожаление по поводу та
кой меры, которая «может привести к началу кон<^ик- 
та» в данном регионе.

В связи с вызывающими действиями Англии в арген
тинской столице объявлено о том, что приостановлено 
увольнение в запас военнослужащих, отменены их отпу
ска. Объявлено также о создании военного комитета — 
Консультативного органа при президенте страны.

Н О В О Е  П Р Е С Т У П Л Е Н И Е  

Б А Н Д  с б У Н И Т А »  В  А Н Г О Л Е
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ЛУАНДА. Новое злодейское преступление совершили 
бандиты из террористической группировки «унита», со
стоящей на содержании ЦРУ США и спецслужб расист
ской ЮАР.

Как сообщило сегодня ангольское информационное 
агентство АНГЬп, .бэЩ!1ИТы напали на католическую мис
сию в местечке Шиталеле (провинция Бие). В результан
те .налета три мирных жителя погибли, десятки людей 
остались без крова.

Серебряный юбилей СФНО Никарагуа

Политический рисунок

\„...у ^
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«Политика США из Ближнем Востоке, до предела на
каляющая и без того взрывоопасную обстановку в ре
гионе, чревата самыми серьезными последствиями...».

(Из газет).
На рисунке из журнала «Инкуайри»; «Игра с огнем 

на Ближнем Востоке».
(Фотохроника ТАСС).

ФРОНТ и НАРОД ЕДИНЫ
Никарагуанская револю

ция молода. Всего семь лет 
назад народ этой страны 
под руководством Саядини- 
стского фронта националь
ного осво^ждения, свергнув 
ненавистную тиранию Со- 
мосы, приступил к строи
тельству новой жизни.

Победу сандинистской ре
волюции в июле 1979 года 
никарагуанцы связьшают с 
именем создателя и главно, 
го идеолога фронта — Ге
нерального секретаря СФНО 
Карлоса Фонсеки Амадора, 
не дожившего три года до 
того дня, когда «ликующие 
жители Манагуа встретили 
партизанскую армию. 25- 
летие СФНО будет отме
чаться 8 ноября на площа
ди революции, где находит
ся мавзолей героя и где 
бойцы Сандинистской на. 
родной армии, отправляясь 
на борьбу с контрас, прися
гают на верность револю- 
ции.

Первый партизанский от
ряд, созданный Фонсекой, 
потерпел поражение. Такая 
судьба постигла и многие 
другие отряды, изолирован
ные от никарагуанского на
рода. Несколько раз охран
ка Сомосы арестовывала 
Фонсеку. Его пытали, высы
лали в Коста-Рику, Гонду
рас, Гватемалу, но он снова 
возвращался на родину, 
поднимал своих единомыш
ленников на борьбу против 
диктатуры.

В 80-е годы сандинисты 
создают свои профсоюзы, 
ведут пропаганду в бедняц
ких районах Манагуа и Ле
она, накапливают силы в 
партизанских отрядах. Ру- 
ководство СФНО понимало, 
что без длительной воору
женной борьбы невозможно 
уничтожить диктатуру, ко
торая пользуется поддерж
кой США, и осуществить 
социальную {юволюцию.

Фонсека и другие лидеры 
СФНО не сомневались в 
победе народа. Но какими 
путями она будет достигну
та? На этот вопрос руково
дители СФНО отвечали по- 
разному. Одни считали, что 

следует развивать парти

занское движение в сель
ской местности, другие—опи
раться на городских рабо
чих, третьи — делать то и 
другое. Фонсека старался 
сохранить единство в руко
водстве СФНО. В своей ра
боте «Каким должен быть 
сандинист?» он указывает 
на необходимость сочетать 
революционную теорию с 
революционной практикой, 
не отрываться от народных 
масс.

Читая эти строки, пони
маешь, насколько они ак
туальны и сейчас для раз
вития никарагуанского ре
волюционного процесса. 
Призьш Фонсеки—крепить 
единство СФНО—свято бере
гут его последователи — 
нынешние руководителрА 
фронта. И как бы ни пы
тались Соединенные Штаты 
расколоть это единство, вы
искать в национальном 
руководстве СФНО различ
ные «течения» и «группи
ровки», это им не удается.
Трагическая гибель К. Фон

секи 7 ноября 1976 года ос
ложнила вооруженную борь
бу против диктаторского ре
жима. Не стало Генераль
ного секретаря СФНО, и 
три сандинистские течения 
действовали разрозненно. 
Лишь 8 марта 1979 года они'' 
объединяются и начинают 
выступать согласованно. К 
этому времени восстаниями 
охвачены Манагуа, Леон, 
Масая, Гранада, другие ни
карагуанские города. В ан- 
тидиктаторскую борьбу 
вступают оппозиционные 
буржуазные партии, пред
ставители частного капита
ла, католическая церковь.

И вот пал бункер — 
штаб-квартира Сомосы. В 
Манагуа — тишина. По все
му городу полощутся крас
но-черные сандинистские 
флаги. Народная антиимпе
риалистическая революция 
победила. Пал один из са
мых кровавых проамери
канских режимов. Но он ос
тавил страну в развалинах. 
Внешний долг Никарагуа 
составлял 1,8 миллиарда 
долларов, а в сейфах на
ционального банка остава

лось всего 3,5 миллиона дол̂  
ларов. В борьбе с диктатор
ским режимом погибло око
ло 60 тысяч человек. При
мерно 40 тысяч детей оста
лись сиротами. Около 150 
тысяч никарагуанцев нахо. 
дились в эмиграции.

И вновь, как и прежде, 
борьбу никарагуанского на
рода — теперь уже за воз
рождение страны — возгла'- 
вил Сандинистский фронт. 
Ему удалось в сжатые сро
ки при горячей поддержке 
народа, опираясь на между
народную солидарность, соз
дать новый государствен
ный аппарат, проделать ги
гантскую работу по строи
тельству свободной Никара
гуа. Государство взяло под 
свой контроль разведку и 
разработку природных ре
сурсов, внешнюю торговлю, 
политику ценообразования. 
С первых дней после побе
ды революции началось осу
ществление широкой прог
раммы социально - эконо
мических преобразсжаний в 
интересах большинства. По 
призыву СФНО в отдален
ные районы выехали добро
вольцы, которые в короткий 
срок научили читать и пи
сать сотни тысяч неграмот
ных крестьян. Люди в бе
лых халатах впервые по
явились в крестьянских по
селках и индейских поселе
ниях.

Казалось, Никарагуа бы
стро залечит раны, нанесен
ные войной. Но . империа
лизм США дал ей переды
шку всего лишь несколько 
коротких месяцев. Он боял
ся «распространения ника
рагуанского примера» на 
другие страны, прежде все- 
го в Центральной Америке, 
народы которых десятиле
тиями борются за сверже
ние диктаторских режимов. 
Начиная с 1981 года, ЦРУ 
готовит и вооружает сомо- 
совские банды и перебрасы
вает их в Никарагуа. Про
тив революционной респуб
лики развязывают необъяв
ленную войну, не прекра- 
щается дипломатическая, 
торгово - экономщче с к а я,

идеологическая агрессия.

И вновь тревожная стати
стика свидетельствует о 
преступлениях империализ
ма и его наемников. За пос
ледние пять лет прямой и 
косвенный ущерб, нанесен
ный' республике в результа
те агрессии, составил более 
двух миллиардов долларе. 
Жертвами агрессии стали 16 
тысяч никарагуанцев. Пере
живают кризис сельское 
хозяйство, горнорудная, 
рыбная, лесная, строитель
ная промышленность. Перед 
лицом усиливающейся им
периалистической угрозы 
сандинистское Правительст
во вьгауждено расходовать 
на нужды обороны почти 
половину национального 
бюджета.

Развитие сандинистской 
революции происходит в не
обычайно' сложных услови
ях, так как в стране сохра
няется деятельность оппози
ционных политических пар
тий, в том числе реакцио№ 
ных. Представители выс
шего совета частных пред
принимателей саботируют 
экономическую программу 
правительства. Подталкива
ют верующих на конфрон- 
тацию с властями некото
рые руководители католиче
ской церкви. Сохраняется 
напряженность на атланти
ческом побережье, где про
живают в основном индей
цы, часть которых амери- 
канско1«у шпионскому ве
домству удалось вовлечь в 
вооруженную борьбу против 
народной власти.

«Период выживания» — 
так называют сами ника
рагуанцы нынешний этап 
развития сандинистской ре
волюции. Выживания поли
тического, экономического, 
военного. Отмечая 25-ю го- 
довщину создания СФНО — 
признанного руководителя и 
авангарда этой революции, 
никарагуанский народ кре
пит оборону и производст
во. Терпят провал стратеги
ческие планы Соединенных 
Штатов лишить сандинист- 
скую революцию народной 
поддержки.

А. ТРУШИН, 
корр. ТАСС.

Манагуа.
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У БИЙСТВО противоес
тественно человече
ской природе. Как 

противоестественно и те
рять жизнь в 22 года. Быв
ший тракторист совхоза 
«Светлый» Сергей Орлов 
посажен на скамью под
судимых за страшное, не
виданное' преступление. Все 
осознав с первых минут 
судебного следствия, Орлов 
сидит в зале Кожевников- 
ского районного на^дного 
суда, старчески согнувшись, 
пряча лицо за барьером. От
вечая на вопросы председа
тельствующего В. А. Миро
нова, народных заседателей, 
заместителя главного врача 
районной больницы Г. А. 
Андреева, преподавателя 
СПТУ-31 Н. Г. Доброволь
ского, общественного обви
нителя главного зоотехника 
совхоза Т. П. Пастор, он ло
вит ртом воздух, тяжело 
дышит, пухнет от слез.
Украдкой провожает взгля

дом проходящие мимо зда
ния суда тракторы. И вдруг, 
заметив за окном рябину, 
никак не может оторваться 
от ее ярких кистей, опушен
ных нежнейшим первым 
снегом...

Орлову всего 22. Прекрас
нейший возраст, когда че
ловек, как цветущее дерево, 
напоен соками жизни, а 
впереди такие дали, так 
ясен и солнечен небосвод, 
что дух захватывает от соз
нания простого счастья 
быть, работать, учиться, лю. 
бить...

На второй день в Борзу- 
новке, переходя из конвой
ной машины в зал совхоз
ного Дома культуры, Орлов 
вдруг побледнел и закрыл
ся рукой, увидев угольно
черного ворона, прилетев
шего в деревню после жи
ровки на свежеоснеженной 
зяби. Еще недавно Орлов и 
не заметил бы этой птицы. 
Он мог бы еще десятки лет 
пахать эти поля, жить сре
ди людей, растить сына. 
М«г бы...

Около 250 человек собра
лось в зале на выездное за
седание Томского областно
го суда. Опрошены послед
ние свидетели. Отзвучали 
речи прокурора, обществен
ного обвинителя, адвоката. 
Зачитывается приговор. В 
тишине зала слышен лишь 
голос заместителя предсе
дателя областного суда В. А. 
Миронова. И чем меньше 
листов остается в руках 
судьи, тем сильнее бьет 

. дрожь подсудимого,
— Учитывая особую опас

ность, заканчивает чте
ние Виктор Андреевич, — 
приговорить Орлова Сергея 
Петровича к исключитель
ной мере наказания — 
смертной казни.

Клацают наручники, как 
бы навсегда отсекая Орлова 
от людей, от остального ми
ра, от жизни, в которой он 
успел сделать так мало доб
рого и сотворить огромное, 
непоправимое зло.
О ТСЛУЖИВ ■ армии, Сер

гей Орлов приехал в сов
хоз два года назад и посе

лился у брата. Исполнитель
ный, покладистый, застенчи- 

' вый, новый механизатор при
шелся но двору на животно
водческой ферме. Трудился на 
первых порах старательно. 
Все шло гладко, пока не по
знакомился с 16-летней Свет
ланой Парамоновой. Дурная 
слава шла о многодетной се
мье Парамоновых: взрослые
работали и жили шалтай-б*л- 
тай, бражничали. За подполь
ное изготовление спиртного и 
воровство отбывают сроки 
отец М. М.' Парамонов, сын 
Михаил, дочь Людмила, два 
зятя. Оштрафованы были 
нынче Кожевнииовсним на
родным районным судом за 
браговареиие и укрывательст
во нраденого мать Анастасия

«СТРОИТЕЛИ -
ПРАЗДНИКУ
ОКТЯБРЯ»

С первых дней года во всех 
подразделениях Томского тер
риториального управления 
строительства развернулось 
социалистическое соревнова
ние за своевременную сдачу 
объектов, за высокое качество 
строительства. В результате 
план девяти месяцев выпол
нен. С высокими трудовыми 
показателями пришли к пра
зднику Великого Октября кол
лективы Томского домострок- 
тельного комбината, треста 
«Томсижилстрой» и ряд дру- 
гих»о победителях предоктябрь
ского социалистического со
ревнования мы расскажем в 
передаче «Взятые рубежи» 6 
ноября в 19 часов 20 минут. 

«КОММУНИСТ 
И ВРЕМЯ»

В коллективе ателье «Рас
свет» в одинаковых условиях 
работают несколько бригад. 
Не одна бригада, которую воз
главляет Г. П. Бец, досрочно 
справилась с годовым задани
ем, а все остальные не вы
полняют план.

— Об этом — передача 
«Коммунист и время», кото
рую уВы сможете посмотреть

4 ноября в 19.15.

Парамонова и дочь Надежда. 
Лишь несоваршеннолетние де
ти, что были у них на Ижди
вении, спасли правонаруши
тельниц от колонии.

Попав в ато «осиное гнез
до», слабовольный Орлов бы
стро покатился вниз. Анаста
сия помыкала новым зятем, 
оскорбляла, унижала в глазах 
детей. Стала покрикивать и 
жена. Конфликт усугубляли 
материальные затруднения, по
скольку при том образе жиз
ни, что вели Парамоновы, за
работка Орлова не хватало и 
на неделю.

Сергей сделал робкую по
пытку разорвать тенета. По
селились отдельно. В Марте 
нынешнего года родился пер

еедет, вьтив. Главное — 
получить незаслуженные 
льготы раньше других.

Потрясающие цифры про
звучали на суде. Около 100 
человек (в том числе 40 
женщин) из 230 работающих 
в совхозе наказаны за на
рушения трудовой дисцип
лины и злоупотребление 
спиртным. Почти каждый 
второй! Почему это стало 
возможным в «сухом» райо
не? Ответ очевиден. Сла
бая работа совхозной адми
нистрации и общественных

пьянством во главе с ди
ректором совхоза В. А. Де- 
ликовым, преподаватели 
школы, дружинники, ! ком
сомольцы хозяйства. Нака
зывают нарушителей дис
циплины часто, но эффекта 
пока нет, только шуму бо
льше.

Бьгаший секретарь комсо
мольской организации сов
хоза Людмила Михайлова 
даже не поинтересовалась, 
почему не встает на комсо
мольский учет демобилизо
ванный из армии Орлов.

Судебный очерк < Jm iiim im im iiiiin u m iu iim im iim iiim iiiiiiiiin iiiH iin im iiiiiii!!i

бражном 
у т е

Приговор убийце должен стать приговором равнодушию, 
трусости, потворству нарушителям дисциплины, пьяницам и 
браговарам.

........................................................................................................................................................... ....

язнзц — сын Денис.
— И что вы чузстзовали? — 

спросила прокурор Т. И. Мели
хова.

— Радостно было, — отве
тил Орлов.

Но и это светлое чувство он 
не смог пережить, как люди,— 
сделал теще новый самогон
ный аппарат взамен конфис- 
кованиого, и винокурня на 
дому у Парамоновых зарабо
тала вновь...

А сердце матери Анны 
Пантелеевны уже вещало бо
ду. В селе Серебряном Омской 
области она одна, выгнав му- 
жа-пьяницу, вырастила и вос
питала девятерых детей, дала 
большинству из них с помо
щью государства хорошев об
разование. Более всего < предо
стерегала Анна Пантелеевна 
детей от пьянства. Незадолго 
до случившегося в Борзуновку 
пришло письмо. «...Сережа, я 
тебя прошу: на пей, сынок. 
Теперь у тебя своя сеМЬя... 
Старайся прожить свою жизнь, 
чтобы она была полезна для 

' людей и собственной семьи. 
Расти сына. Я очень довольна 
внуном...»

Но но сохранили сына эти 
мудрые слова. На уберегли 
внука. Бражный омут, почти 
беспрепятственно льющийся в 
Ворзуновке, Верх-Уртамие и 
других селах района, поглот,ил 
очередные жертвы.
С ВЕТЛАНА в мае на

стояла на временном 
переселении к мате

ри, найдя удобный пред
лог. На самом деле хоте
лось прежней вольницы, 
когда не надо хлопотать по 
хозяйству, а острая на язык 
мать принесет от соседей 
«молочка, лучка, картошки, 
жиров и даже соли». Не вы
водилась и свежая порося
тника, хотя своих свиней 
держали очень редко.

Истоки хмельного омута, 
куда угодил Орлов, полнят
ся сегодня в селах (и не 
только Кожевниковского 
района) за счет самоволь
ных ' транспортных услуг. 
Возить сено и дрова надо 
всем. И совхоз вьшолняет 
заявки по очереди. Но не 
все хотят ждать этой оче
реди.

— В нашей деревне, — 
свидетельствует пенсионер
ка Т. С. Сорокина, — давно 
привыкли платить за каж
дую услугу выпивкой. У 
меня браги нет, и мне труд
но договориться с трактори
стом...

«Левого» приработка тре
бовали от Орлова Парамо
новы. Брали деньгами, са
лом, молоком и, конечно, 
брагой и самогоном. Правда, 
сам Орлов сначала почти 
не пил. Не умел, по его 
словам, становился «смеш
ным и нервным». Но какое 
дело деревенским брагова
рам до того, кто и как себя

Н а
б у д у щ е й

н е д е л е
«ПРОГРАММА «МОЛОКО» —

В ДЕЙСТВИИ» 
(Первомайский район) 

Технологическая дисциплина 
— основа надежной работы 
ферм с первых дней зимовки. 
Ее нарушения неизбежно при
водят к потерям продукции, 
снижению надоев и привесов. 
Как обстоят дела на фермах 
Первомайского района, мы 
расскажем в передаче «Прог
рамма «Молоко» — в дейст
вии» 6 ноября в 19.40.

«РЕЧНОЙ ПОРТ — 
СЕВЕРНЫЕ ВОРОТА 
ГОРОДА»

Ушли последние баржи с 
грузами. Навигация-86 завер
шена. Речники потрудились 
на славу. Но и зимой порт не 
спит.

Об итогах навигации и за
дачах на зимний период рас
скажет передача «Речной 
порт — северные ворота го
рода», которую вы сможете 
посмотреть 5 ноября в 19.15. 

«И ДАРИТ 
КРА^И МНЕ 
ЗЕМЛЯ»

4 ноября в Москве г Цент
ральном выставочном зале 
открывается , персональная 
выставка томича заслуженного 
художника РСФСР Александра 
Шумилнина.

Передача «И дарит краски 
мне земля», которая была 
подготовлен» Томской студией 
и показана по Центральному 
телевидению, предоставит вам 
возможность еще раз встре
титься с этим интересным, са
мобытным мастером.

Приглашаем вас и экранам 
6 ноября в 18 часов 2Д минут.

формирований, в  том числе 
бездействие ДНД, а также 
невьтолнение служебного 
д|олга сотрудниками мили
ции.

Погибшая Анастасия Па
рамонова только в феврале 
-была оштрафована за бра
гу, прогуляла 9 дней. По 
статье 62 УК РСФСР ее 
необходимо было направить 
к наркологу. Решение суда 
не исполнено. Сотрудники 
милиции Кожевниковского 
РОВД, и прежде всего уча
стковый инспектор Е. И. 
Семенов, ничего не пред
приняли для этого. И Пара
монова продолжала пить, 
не таясь изготавливала хме
льное. Например, 17 июня 
открыто гнала самогон в 
огороде. Об этом говорили 
на следствии. А в зале суда 
свидетели словно воды на
брали в рот.

Хуторская психология, 
безразличие к тому, что де
лается вокруг, а тем более 
у соседа, характерны для 
многих жителей Борзунов- 
ки и Верх-У)ртамки.

— Она — сама по себе, 
мы — сами по себе, — го
ворила на суде о Парамо
новой А. М. Осиненко. — 
Лишь бы я не пила, а дру
гим не укажешь...

— Я живу с краю — ни
чего не знаю, — вторил ей 
В. К. Данейко.

Круговая порука, заговор 
молчальников. Эгоистиче
ских принципов придержи
ваются здесь и молодые 
люди. Незадолго до убийст
ва совхозный Дом культу
ры остался без руководите
ля. И молодежь стала соби
раться на краю села в так 
назьшаемой «блат-хате» — 
старой избе Ивановых. На 
тайные вечеринки приезжа
ли даже из других сел.

— Мы слушали музьпсу, 
танцевали, — полушепотом 
лепетал на суде 19-летний 
Андрей Иванов.

Есть и другие показания.
— Там мы пили одеколон 

и брагу, — заявили следова
телю 15-летние девочки.

Для «полноты общения» 
пускали по кругу трехлит
ровую банку со зловонной 
жидкостью, спаивали несо
вершеннолетних. В «блат- 
хате» собирались почти два 
месяца. Об этом знали мно
гие. Но пальцем не шевель
нули председатель поссове
та В. Я. Изосимов, члены 
административной комиссии 
и комиссии по борьбе с

Промолчал и он, посчитав 
удобной тихую жизнь.
П РОНЗИТЕЛЬНЫЕ воп

росы задает односель
чанам общественный 

обвинитель Т. П. Пастор. 
Как бы хотелось, чтобы 
больше людей осознало слу
чившееся с такою глубиной 
и силой, как Тамара Пет
ровна!

Что больше всего повлияло 
ив Орлова? Разве только семья 
жены? Нет, поВЛйяла вся на
ша обстановка на селя... Ор
лов вырос в советском обще
стве. Его учили добру, любви 
к матери, людям. Родине. Каи 
же смог он замахнуться на 
самое дорогое — челбвече- 
скую жизнь? Велика его вина, 
но и мы с вами повинны. Ско
лько же можно молчать? Да 
п̂ роснитясь же вы наконец! 
Поймите, нельзя дальше жить 
по принципу обывателя!

Осталось рассказать о са
мом страшном. Выгнав са- 
м&гои, напилась и в пос- 
ледний вечер своей жизни 
Анастасия Парамонова. Три 
ее дочери — 17-летняя Свет
лана, школьницы Лена и 
Нина вместе с Сергеем ко
пали землю под капусту. 
Вечером Светлана и Нина 
поехали с Сергеем за дро
вами для соседки Екатери
ны Тропиной. Трактором 
Орлов, как и другие меха
низаторы совхоза, пользо
вался по своему усмотре
нию. А тут надо было под
калымить.

Из кабины слышался 
смех Светланы. Радовалась
13-летняя Нина. Она очень 
любила бывать в лесу. Че
рез Час вернулись с березо
выми хлыстами. А Нина 
прижимала к груди охапку 
цветов. Одарила букетом 
соседей. В комнатах дома 
Парамоновых запахло лес
ной свежестью. Поехали за 
дровами еще раз, но трак
тор забуксовал, и около 23 
часов вернулись пешком.

Анастасия спала пьяным 
сном. Денис безмятежно 
улыбался во сне. Легли 
спать Светлана и сестры. 
Собрался было и Сергей, но 
решил сбегать за куревом к 
соседу Леониду Романову, 
больше известному на селе 
по кличке Рваный, ранее 
судимому за воровство. У 
1^аного была на уме своя 
вьпюда. Дал две пачки к у 
рева и предложил вьшить 
браги.

Выпили по литру. Опья
невший Сергей пошел было 
домой. Но Романов пота
щил его к «бабе Лизе» До
бавить. Вьшили еще по

литру дурманящей жидко
сти — пива, настоянного на 
хмеле; Елизавете Александ 
ровой тоже нужны были 
дрова, и она охотно угоща 
ла. Пошел разговор «за 
жизнь». 36-летний Романов 
не жалел красок, наговари
вая на жену и сестер Пара
моновых.

Из рассказа Орлова на су. 
А«:— Он сказал мня: «Чего ты 
терпишь? Убей ты тещу. Да и 
остальных. Клейма на них не
где ставить. В кучу сложи и 
сожги...». Подстрекал меня.

...Дома все спали. Разделся 
Покурил на кухне. Зашел ■ 
детскую.

— Уже напился? — спро
сила вполусие Света.

— Твое какое дело, выпил 
маленько, и все...

выругавшись, Светлана про
должала спать. Я еще поку
рил на кухня. Стали вспоми. 
наться слова Рваного. Оби
да захлестнула вдруг лютая 
Посмотрел на тещу. Как по
хабно она спала пьяная! Уви
дел под ее кроватью топор. 
Ударил. Все поплыло в голо
ве, Перед детской остановил
ся. А голос Рваного: «Ну,
чего стоишь? Иди! Вей!»

Из показаний на следствии:
«...Я подумал, что вся для 

меня кончено. Жены больше 
нет. Кому будет нужен мой 
сын? С этими мыслями уда
рил Дениса..,»

Из разговора с жителями 
Кожевникова возле суда:

— Молодой парень?
— Когда успел тан озло

биться? Да за ато его по ча
стям надо растащить на ме
сте...

— А какой он? Посмотреть 
бы, что за Геракл. Это ж ка
ким надо быть, чтобы пятерых 
уложить?

— А кого уклады вать-то? 
Одни женщины и дети. Да ре
беночек трехмесячный, каких 
и монгольская орда щадила...

Из показаний Орлова на су
да:

«.мПотом тюяснило. Что же 
я наделал! Пошел в комнату, 
где телевизор. Кровь всюду и 
на мня... Страшно. Они все 
пятеро мертвые, и я должен 
быть мертвым (плачет). Запис
ку стал писать; «Я, Орлов Сер
гей, убил... (перечислил всех; 
ироме сына). Прошу в их 
смерти винить Рваного...
П ОСЛЕ чтения пригово

ра директор совхоза 
В. А. Деяиков сказал; 

— Как ледяным душем 
окатило... Такой тихий, ис
полнительный, а во что его 
пышка превратила — в 
зверя. Же'чокий урок для 
всех нас...

Полно, Виктор Алексее
вич! Урок — не мимолетное 
потрясение. Осознанный 
урок — выводы, действия 
ради того, чтобы стал этот 
урок последним. А ведь об
становка в селах не измени
лась. Сперва переполоши
лись, когда работники УВД, 
областной прокуратуры про
вели сходы граждан, рейды 
по выявлению браговаров и 
самогонщиков. На выезд
ном заседании районного су
да крупным штрафом на
казали «бабу Лизу». Многие 
жители Борзуновки сами 
выливали домашнее спирт
ное на землю. Кто поскупей 
— скоту. Один даже сдал 
добровольно самогонный 
аппарат. Но как показало 
время, все эти меры были 
разовыми.

Начальник УВД привлек 
к строгой • ответственности 
участкового инспектора 
Е. И. Семенова, а каковы 
вьшоды? Семенов не пока
зывается, по словам дирек
тора совхоза, в Борзуновке 
и Верх-Уртамке более ме
сяца. По-прежнему не -за
нимаются профилактикой 
браговарения руководители 
совхоза, поссовет, дружин
ники. Не ведут беском
промиссную борьбу широ
ким фронтом и работники 
Кожевниковского РОВД.

Чего же ждут еще в рай
оне? Очередной драмы, что
бы потом снова изобразить 
бурную деятельность и на
долго успокоиться? Не сли
шком ли уповают кожевни- 
ковцы на запретительные 
меры?

В. ФЕДОРОВ, 
наш спец. корр.

ТО Р ГО В Ы Й  СЕРВИС В
На вопросы нашего корреспондента отвечает заведую

щая! торговым отделом Томского горисполкома Л. И. ТА- 
УШКАНОВА.

— Любовь Игнатьевна, 
как в нынешнем году в пра
здничные и предпразднич
ные дни будет организовано 
торговое обслуживание то
мичей?

— По решению гориспол
кома 2 ноября на террито
рии центрального рынка со
стоится расширенная яр
марка — продажа продо
вольственных и непродо
вольственных товаров. Она 
будет работать с 9 до 17 ча
сов. Определены места для 
каждой торговой организа
ции. 7 ноября во время про
хождения демонстрации бу
дет организовано обслужи
вание с лотков с 8 часов 30 
минут до 15 часов. 110 рабо
чих мест займут работники 
общественного питания и 
продовольственных торгов. 
Впервые будем продавать с 
лотков шары, значки, суве
ниры.'р

С  удвоенными темпами 
работают в эти дни пище
вые предприятия Томска. С 
1 октября расширили ассор
тимент изделий мясокомби
нат, кондитерская фабрика, 
гормолаавод.

На 2 тонны продукции 
больше, чем в обычные дни, 
выпустит хлебокомбинат. 
Выработают больше тортов, 
пользующихся повышенным 
опросом, таких, как«Ожида. 
ние», «Первый снег», «Бис
квит с какао», и других. А 
на хлебозаводе № 3 выпол
няются индивидуальные за
казы томичей на кондитер
ские изделия.

Более 50 тонн кедрового 
ореха, 50 тонн клюквы и 
брусники, сушеные и мари
нованные грибы добавили 
к праздничному меню томи
чей работники облпотребсо
юза.

— Изменится ли режим 
работы магазинов в эти 
дни?

— С 4 по 6 ноября про
длят работу на час 44 про
мышленных и продовольст
венных магазина. Это шесть 
торговых предприятий Со
ветского, четыре—СДстябрь- 
ского, одиннадцать — Ки
ровского, шесть — Ленин
ского райпищеторгов, семь 
—горплодоовощторга, восемь 
— горпромторга, цен
тральный универмаг, два

магазина Томского орса 
Томсклесурса, располо
женных в районе Черемош- 
ников. 7 ноября будут ра
ботать вое продовольствен
ные магазины.

С 30 октября по 8 ноября 
пройдет смотр-конкурс на 
лучшую столовую и лучший 
магазин областного центра. 
При подведении итогов уч
тем мнения покупателей.

— Что предложат томи, 
чам работники общественно
го питания?

— В столовых, кафе, ма
газинах «Кулинария» будет 
организовано 235 расширен
ных вьктавок-продаж кон
дитерских, кулинарных из
делий, полуфабрикатов. 92 
предприятия о(^ественного 
питания проведут «дни на
циональных. кухонь». 6-го,
7-го, 8-го и 9 ноября мы 
приглашаем томичей и го
стей города в кафе и ресто
раны на «Семейные чаепи- 
тия», тематические, му- 
зьжальные и молодежные 
вечера с праздничным ме
ню. Специально к празд
нику технологи и кулинары 
разработали и внедрили 35 
видов новых блюд и изде
лий, приглашают томичей 
их попробовать.

ВОСКРЕШ АЯ СТР А Н И Ц Ы  П Р О Ш ЛО ГО
Томичи нередко встречают на страницах 

областных газет публикации, рассказыва
ющие об истории родного города. Пишут 
их люди, казалось бы, никакого отноше
ния к исторической науке не имеющие; 
инженеры, математики, • пенсионеры. Но 
все они — истинные краеведы-энтузиасты. 
Собирая коллекции старых книг, откры
ток, фотографий, записьшая воспоминания 
очевидцев, составляя обширнейшие карто
теки, они раскрывают перед своими зем
ляками удивительные страницы истории 
Томска.

Краеведы помогли работникам област
ной библиотеки имени А. С. Пушкина про
вести дае интересные встречи с читателя
ми о жизни и творчестве выдающегося со
ветского поэта П. Г. А^ггокольского и дея
тельности известного сибирского гфосвети-

теля П. И. Макушина. Возникла идея — 
организовать на базе библиотеки клуб с 
условным пока названием «Старый 
Томок». Члены этого клуба получат воз
можность обмениваться находками, обсуж
дать новые открытия, участвовать в раз
личных вечерах, беседах, дискуссиях. А 
главное — писать историю родного города 
не в одиночку, а коллективно и итоги сво
их поисков вьшосить на суд общественно
сти.

В среду, 19 ноября, в 18 часов 30 минут 
по адресу: проспект им. Ленина, 108, состо
ится первое заседание клуба «Старый 
Томск», Ждем вас, краеведы!

О. НИКИЕВКО, 
старший библиотекарь сектора редких 

книг областной библиотеки 
им. А. С. Пушкина.

НЕ О ТМ Е Н Я Е ТС Я
в «Почте «Красного энамо- 

ИИ» 31 оитября было ОПУбЛИ-' 
иовано письмо вотэраиа Вали
ной Оточастэоиной войны А. Г. 
Захарова, а нотором шла рочь 
о эатянуэшемся с-щоитольетво 
на Каштана жонкайного порта 
е таплыи поиощаниам. В пись
ма автора ошибочно названо 
отвотствонноо за свовврамен- 
иую сдачу объекта ГРСУ-11. 
Начальник ГРСУ-1 В. И. Бело- 
заров, а имаиио этому управ- 
ланию поручено строить хон- 
нойиую коробку, ситуацию 
объяснил таи:

— Сначала долго не могли 
выбрать и утвердить пло
щадку под будущий объект, 
потом Ленинский комбинат 
по благоустройству затя
нул асфальЧ'ирование пло
щадки, не могло приступить 
к работам и наше управле- 
ние — были другие объекты. 
В октябре завезен гравий, 
создана фигадд из рабочих 
участка № 1, которым ру

ководит В. Т. Ермаков. Ос
воить весь объем строитель
но-монтажных работ в 38 
тысяч рублей мы не успеем, 
но к разгару зимы соорудим 
корт, поставим борта, а по
том и построим помещение 
раздевалки, кроме наруж
ных коммуникаций. Обеспе
чим и необходимый кон
троль за качеством работы.

Фотоконкурс-86 ОСЕННИЙ этюд. Фото в. Вейлерта.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 2 НОЯБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — Рит
мическая гимнастика. 8.13 — 
«Люблю вас, шумные дубра
вы». Документальный теле
фильм. 9.25—44-й тираж
«Спортлото». 9.35 — «Будиль
ник». 10.05 — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.03 — «Ут
ренняя почта». 11.35 — «Клуб 
путешественников». 12.35 — 
«Музыкальный киоск». 13.05 — 
«Сельский час». 14.05 — «Здо
ровье». 14.50 — «Ералаш».
15.00 — «Круг чтения». 15.45 

«Наш дом». 16.15 — «В го
стях у сказки». «Золушка». 
Художественный фильм. 18.00 
— Международная панорама.
18.45 — Премьера одноактного 
балета «Павана мавра». 19.15

—  «Времена года». Мульт
фильм. 19.30 — Встреча в 
Концертной студии Останкино 
С учителем математики В. С, 
Шаталовым. 21.00 — «Время». 
21.35 — Заключительный кон
церт лауреатов 'VI Всероссий
ского конкурса исполнителей 
советской песни «Сочи-86».
23.05 . — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — На зарядку стано
вись! 8.20 — «Ненаглядный 
мой»; Художественный теле
фильм. 9.30 — «Мамина шко
ла». 10.20 — Программа Уз
бекского телевидения. 11.25 
«Русская речь». 11.55 — «Мир 
и молодежь». 12.30 — Кино
афиша. 13.30 — «Следствие ве
дут Знатоки». «Полуденный 
вор». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я части. 16.15
— Чемпионат СССР по футбо
лу. «Зенит» — «Торпедо» (Мо
сква),. 2-й тайм. 17.00 — «Ши-

ре
Ml

пы и розы, директора Найдо- 
ва». Документальный теле
фильм. 17.30 — Рассказывают 
наши корреспонденты. 18.00 — 
«Из сокровищницы мировой 
музыкальной к у л ь т у р  ы», 
А. Глазунов. 18.40 — «Поиск». 
К 30-летию сверхдальнего пе- 
елета экипажа В. П. Чкалова 
"осква — Улан-Удэ. 19.00 — 

«В мире животных». 20.00 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «За безопасность дви
жения». 20,20 — «Песня над 
Амуром». Передача из Хаба
ровска. 21.00 —■ «Время». 21.35 
— «Любовь моя, печаль моя». 
Художественный фильм («Мос
фильм» и Ттоция, 1978 г.)
23.05 --- «О Родине большой И 
малой». Фильм-концерт.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Театр
ДРАМЫ

2 ноября. «Царевна-лягуш
ка» — 12. «Ретро» — 19.

3 ноября. «Район посадки 
неизвестен» — 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
2 ноября, «Чудовища» — 

18-30.3 ноября, «Продалки в ста
ринном духе» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 ноября. «Возвращение ре

зидента» (две серии) — 9,
13-20. 18. 18-40, 21-10. «Беско
нечная история» — 11-30.

3 ноября. «Конец операции 
«Резидент» (две серии) — 
8-30, 11. 13-30, 16-20. 19. 21-35.

имени М. ГОРЬКОГО
2 ноября. «Свора» — 8-40,

10-20. 12. 13-40. 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Женихи» — 
8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Илья Глазунов» — 9, 
10, 11, 12, 20. «Канкан в Анг
лийском парка» — 13, 14-40,
16-20. 18-10, 21.

3 ноября. «Свора» — 8-40,
10-20. 12. 13-40. 15-20. 17.
18-40, 20-20, 22. «И никто на 
свата» — 8-40. 10-20, 12, 13-40, 
15-20. 17. 18-40, 20-20. 22. Зал 
кинохроники. «Одиннадцатак 
пятилатка. Время и люди». «За 
власть Советов* -- 9, 10.

«Рейс-222» (две серии) — И.
13- 30, 16, 18-30. 21.

«ОКТЯБРЬ»
2 ноября. «В 12 часое при

дет босс» — 8-40. 12. 13-40.
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22.
«Женихи» — 9. 12-40, 16-20.
«Письма мертвого человена» 
— 10-50, 14-30, 18-10, 20,21-50. 
Кинопокаэ «Мир — тебе, нам, 
асам!». «Босоногий Ген»—10-40.

3 ноября. «Храни меня, мой
талисман» — 8-40, 12-20, 14-10, 
17-50, 19-40. 21-30. «Баллада о 
старом оружии» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Приключания бель
чонка Мики» — 10-30.

«ПИОНЕР»
2 ноября. Мультсборник 

«Ржавый рыцарь» — 9, 10-40, 
12-20. «Проделки близнецов» — 
14, 15-40. «Жестокий романс» 
(две серии) — 17-20. 20-20.

3 ноября. «Проделки близ* 
нацов» — 9, 13. 17. Мульт- 
сборннк «Ржавый рыцарь» — 
11, 15. «По главной улице с 
оркестром» — 19, 21.

MMemi И. ЧЕРНЫХ
2 ноября. «Радуга» _  9.

10-40. 12-20, 14. «От зарплаты' 
до зарплаты» — 1в, 17-40.
19-20, 21. «Жастоность» — 9, 
10-40, 12-20, 14. 16. 19-20, 21. 
Неделя политического фильма 
«Парижская драма» — 17-40.

3 ноября. «Завещание ту
рецкого аги» — 9. 10-40, 12-20, 
18. 17-40. «От зарплаты до 
зарплаты» — 19-20, 21. «Жен
щина а белом» (две серии) — 
9. 11-40, 16, 18-40. 21-10. Не
деля политического фильма. 
«Парижская . драма» — 14-20.
Киноутренннк «Томси — город 
революционный». Фильм «Ар
мия Трясогузки» — 14.

«СИБИРЯК»
2 ноября. «Зловредное воен- 

рееанье» — 9-20. «Бармен из 
«Золотого яноря» — 1 1 , 12-40,
14- 20, 18. 17-40, 19-20. 21.

о ноября. «Ошибка старого 
•олшебиина» — 9-20. «Бармен 
из «Золотого яморя» -— 11,
12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,
21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
2 ноября. «Это безумный, 

безумный, безумный, безум-
•|*й -----ный мир» 17.

Областная контора пчело
водства с 1 декабря ПРОВО
ДИТ НАБОР НА КУРСЫ по 
подготовке пчеловодов.

Занятия — с 9 до 17 ча
сов.

Запись — в облпчелоконто- 
ре, ул. Герцена, 35.

Справки по тел. 1-18-37.

Бюро по трудоустройству 
срочно ПРИГЛАШАЕТ НА 
РАБОТУ в ГРСУ-18 ТРЕСТА 
«ГОРРЕМСТРОИ»; мастврБ- 
диопетчера, инженера-смет- 
чмха, технинА-еметчика. хае- 
бира, штукатуров - маляров, 
каменщиков, плотников, во
дителей грузовых автомоби
лей, сторожа, кровельщиков.

Справки по тел. 2-02-14.

Дирекция, партийный ко
митет, заводской комитет 
профсоюза Томского элект
ротехнического завода с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти старей
шего работника завода, за
служенного ветерана труда

КОЛОСА
Михаила Мариоан>(а

и выражают соболезнова- 
ние родным и близким по
койного.

наш адрес а телешонм
«34080, Темей. ГСП. пр. Фрунзе, 103. Телефеиы: приемной редактрра -  tU4-35; заместителей редаитера -  1.06.58, 1.37-08» етв. секретаря -  1-32-34; секретариате -  1-4в.20: етдела

партийной жизни ~  1-28-08, 1-28-42; отдела пропаганды — 1-06-31, 1-48-88; отдела промышяеняести — 1-4в.б«, 1-27418; етдела нофтегеелогйн и стрентельстаа — 1-27-28, 1-Э8«М; агрепромышленного
”* 1-44.80,1-48^; отдела науки и учебных заведений — 1-33-88,1-26V80; отдела информащии. культуры и спорта — 1-48-81, 1-43-33; етдела советеноге строитольетеа и Оыта—1-38-88,

1-20*80; отдела писем — 1-3MS, 1-08-80, 1-38-87; отдела фотоиллюстраций — l-IS-IS; еоОствонноге морреепочдентв в Колпашеве — 28-81, собственного керреспондонта а Строжевом — 3-23-31:
приемной — 1-Зв|б«, етдела объявлений—1-06-82; областной ясурналиетекой организации — 1-28-90.общественной

К303714 Заказ № 1669 Тираж 180.000 Газета выходит 300 раз в году г. Томск, типография издательства «Красное знамя». Газета отпечатана офсетным способом. 1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


